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ANOS

Vitória de Trump pressiona Lula
em dia de mais uma alta da Selic
Todas as atenções do mundo, nesta semana, estavam e estão 
centradas na eleição presidencial dos Estados Unidos. No 
Brasil, além do resultado do pleito americano, a reunião 
do Copom para definir taxa referencial dos juros (Selic) e o 
pacote de medidas para o corte de gastos, que há semanas 
vem sendo discutido (e adiado) pelo ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, ampliaram a tensão do mercado. E, com 
a eleição de Donald Trump e a elevação da Selic para 11,25%, 
aumentou ainda mais a pressão sobre o governo petista para 

que o pacote de corte de gastos não seja um mero ‘jogo de 
cena’. No último Relatório de Inflação, divulgado no fim de 
setembro pelo Banco Central, a previsão para 2024 aumen-
tou novamente, chegando a 4,31%, estimativa que pode 
subir ainda mais por causa da alta do dólar e do impacto da 
seca prolongada sobre os preços. E as previsões do mercado 
estão pessimistas, com a inflação podendo fechar o ano em 
4,59%, acima do teto da meta. O IPCA de outubro só será 
divulgado na sexta-feira (8).
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O Autódromo Zilmar Beux começa a viver as emoções da 38ª Cascavel de Ouro nesta quinta-feira (7), com 
vários treinos extras e o primeiro treino oficial a partir das 19h30.  Pela primeira vez na história, a prova des-
te ano será disputada à noite, com largada às 20h de sábado (9). No domingo (10) será disputada a quarta 
edição da Cascavel de Prata. l Bandeirada 11
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Paraná registrou 389 mil casos de doenças 
gastrointestinais neste ano e alerta à prevenção
Curitiba – A Secretaria da 
Saúde do Paraná (Sesa) orienta 
a população a ficar atenta 
aos cuidados para prevenir 
doenças diarreicas agudas 
(DDA), que atacam estômago 
e intestino e são causadas por 
microrganismos como vírus, 
bactérias e parasitas. Segundo 
levantamento feito pela pasta, 
de janeiro a outubro, o Paraná 
registrou 389.422 casos de 
diarreia na população em 
geral, sendo 56.839 em crian-
ças de até cinco anos de idade. 
A atenção deve ser redobrada 
em crianças desta faixa etária.

Além dos casos, o Sistema 
de Informação de Agravos de 
Notificação (Sinan), plataforma 
oficial do Ministério da Saúde, 
também registrou 104 surtos da 
doença no Paraná. Os números 
de 2024 são maiores que os do 
ano passado inteiro, quando 
foram registradas 357.046 noti-
ficações e 67 surtos.

Considera-se surto quando 
duas ou mais pessoas apresen-
tam a doença ou sinais e sinto-
mas semelhantes, após inge-
rirem alimentos e/ou água da 
mesma origem, normalmente 
em um mesmo local, como res-
taurante ou festa, podendo ser 
também na residência, bairro, 
creche e local de trabalho. 
Outra situação é quando o 
município tem um padrão de 
casos por semana e ocorre o 
aumento.

TRANSMISSÃO
As DDAs pertencem a um 

grupo de doenças infecciosas 
gastrointestinais que causam as 
gastroenterites (inflamação do 

Ministério da Saúde do Brasil incinera 
2,3 milhões de vacinas vencidas em 2024

O Ministério da Saúde do 
Brasil anunciou a incinera-
ção de 2,3 milhões de frascos 
de vacinas que estavam ven-
cidas em 2024. Esse número 
representa 1,72% do total de 
300 milhões de doses recebi-
das ao longo do ano. A maio-
ria das vacinas descartadas 
era destinada à imunização 
contra a Covid-19, refletindo 
um desafio na gestão dos esto-
ques. Para minimizar o desper-
dício, o ministério implemen-
tou estratégias como a entrega 
em lotes menores e a possi-
bilidade de troca de vacinas 

por versões mais atualizadas. 
Essas medidas visam garantir 
que as vacinas sejam utilizadas 
dentro do prazo de validade e 
que a população tenha acesso 
a imunizantes eficazes.

Entretanto, apesar das ações 
para evitar perdas, alguns esta-
dos estão enfrentando dificul-
dades com a falta de vacinas. 
Dados recentes indicam que 
64,7% das cidades brasileiras 
estão com estoques insuficien-
tes de imunizantes, o que gera 
preocupação entre as autori-
dades de saúde e a população. 
Em resposta a essa situação, o 

Ministério da Saúde se compro-
meteu a distribuir 1,2 milhão de 
doses para ajudar a regularizar 
os estoques nas cidades afeta-
das. Além disso, o ministério 

está em processo de aquisição 
de mais 60 milhões de doses, 
com o objetivo de garantir que 
a vacinação continue de forma 
eficaz em todo o país.

trato gastrointestinal) e podem 
até levar a óbito, em casos extre-
mos. A transmissão ocorre por 
consumo de água e alimentos 
contaminados, contato com 
outras pessoas doentes, atra-
vés de mãos e objetos, e tam-
bém pelo contato com animais.

“Essas são causas evitáveis, 
que englobam boas práticas, o 
cuidado e a prevenção, com a 
vacinação, especialmente das 
crianças”, afirma a diretora de 
Atenção e Vigilância em Saúde 
da Sesa, Maria Goretti Lopes. 
“É importante ressaltar que a 
vacinação não apenas reduz a 
incidência de casos graves, mas 
também pode salvar vidas”.

Segundo Maria Goretti, as 
características das doenças 
mostram a importância da 
integração dos profissionais 
da saúde pública nas diver-
sas áreas, como o trabalho de 
laboratório, Vigilância Ambien-
tal, Epidemiológica e Sanitária.

A vacinação contra o rota-
vírus, um dos principais agen-
tes virais causadores das DDAs 
é recomendada para bebês. A 
vacina, disponível no Sistema 
Único de Saúde (SUS), tem o 
objetivo de proteger as crian-
ças de desidratação. O esquema 
de vacinação é de duas doses 
exclusivamente por via oral, 
sendo a primeira aos 2 meses e 
a segunda aos 4 meses de idade 
com intervalo mínimo de 30 dias 
entre elas. A cobertura vacinal 
para este imunizante no Estado 
é de 90,22%.

PESQUISAS
O Laboratório Central do 

Estado (Lacen), unidade de 

referência para a saúde pública 
no Paraná, realiza a coprocul-
tura e pesquisa molecular de 
bactérias e vírus em amos-
tras de fezes de pacientes que 
atendam a definição de caso 
diarreico e estejam envolvi-
dos na investigação de surto 
no Estado.

Em amostras clínicas (de 
pacientes) são pesquisados 
11 microorganismos que cau-
sam esse tipo de doença, como 
Salmonella spp e Escherichia 
coli enteropatogênica (EPEC). 
Além disso, existe a investiga-
ção para cinco vírus: rotavírus, 

norovírus, adenovírus, sapoví-
rus e astrovírus.

“Na investigação de surtos 
é importante também ava-
liar a presença de toxinas. As 
informações dos envolvidos 
no surto, como qual alimento, 
quanto tempo para início dos 
sintomas e quais são eles, 
nos direcionam ao microrga-
nismo a ser pesquisado e em 
qual amostra”, explica o diretor 
técnico da área ambiental do 
Lacen, André Dedecek.

DEMANDA
Além do número de casos 

e de surtos, há neste ano 
aumento expressivo no volume 
de exames realizados pelo 
Lacen/PR. No ano passado 
inteiro foram analisadas 1.551 
amostras. Neste ano, apenas 
de janeiro a setembro, já houve 
2.868 análises. E é possível que 
os números aumentem ainda 
mais com a chegada do verão, 
devido à maior movimentação 
de pessoas, especialmente em 
cidades litorâneas e turísti-
cas, e também porque o calor 
prejudica a conservação de 
alimentos.

“A coleta e o transporte ade-
quados são essenciais para 
manter a viabilidade e vera-
cidade da análise. No Paraná, 
existe um cuidado permanente 
nessa área, reforçando sempre 
os trabalhos de pesquisa e aná-
lise”, complementa a diretora 
técnica do Lacen, Lavinia Arend.

SINTOMAS
Os casos de diarreia são 

caracterizados por um mínimo 
de três episódios em um 
período de 24 horas, evoluindo 
para aumento do número de 
evacuações e diminuição da 
consistência das fezes. Os sin-
tomas também podem incluir 
náuseas, vômitos, dores abdo-
minais e febre. Geralmente, 
esses casos são autolimitados 
e duram cerca de 14 dias. No 
entanto, crianças desnutridas, 
com baixo peso e com condi-
ções crônicas de saúde têm 
maior risco de desenvolver 
casos mais graves.

Além do número de casos e de surtos, há neste ano aumento 
expressivo no volume de exames realizados pelo Laboratório 
Central do Estado
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Cascavel - O DNIT (Departa-
mento Nacional de Infraestru-
tura de Transportes) realizou a 
sessão pública de concorrência 
para a escolha da empresa que 
deverá realizar a execução das 
obras de duplicação, melhora-
mento e restauração da BR-163, 
trecho entre Cascavel e Mar-
melândia, distrito de Realeza. 
O trecho em questão abrange 
desde o entroncamento da 
PR-182 em Marmelândia até a 
interseção com a BR-277, que 
leva a Cascavel. O segmento 
possui grande fluxo de veículos 
leves e pesados e tem sofrido 
com problemas de infraestru-
tura, sendo alvo de constan-
tes solicitações de melhorias 
pela população e pelo setor de 
transporte .

A obra é estimada para ser 
executada sob o regime de 
“empreitada por preço global” 
com critério de julgamento que 
leva em conta tanto a técnica 
quanto o preço. O DNIT espera 
que a empresa vencedora exe-
cute o projeto dentro do prazo 
de 309 dias para a entrega 
completa dos projetos, com 
uma vigência contratual de 489 
dias, considerando o tempo de 
análise técnica e demais prazos 
administrativos .

As propostas foram abertas 
na terça-feira (5), com a par-
ticipação de três empresas. 
A empresa que apresentou a 

Bolsonaro 
O ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) parabenizou 
Donald Trump pela 
iminente vitória na eleição 
presidencial dos EUA. 
Bolsonaro disse esperar 
“que a vitória de Trump 
inspire o Brasil a seguir 
o mesmo caminho”. 
Bolsonaro, inclusive, 
conversou com Trump em 
uma vídeo chamada feita 
pelo deputado Eduardo 
Bolsonaro, que acompanhou 
a apuração na casa do 
presidente eleito.

Lula
Quem também parabenizou 
Trump pela vitória foi o 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT). Lula defendeu 
o respeito ao resultado 
eleitoral e, formalmente, 
desejou sorte e sucesso ao 
futuro governante dos EUA.

Bolsonaro na posse?
O ex-presidente Jair 
Bolsonaro não poderá 
comparecer à posse do 
presidente Donald Trump, 
marcado para o dia 20 
de janeiro. Isso porque 
Bolsonaro está com o 
passaporte retido por 
ordem do STF e proibido 
de deixar o país em meio 
às investigações do “8 de 
Janeiro”. O STF já negou um 
pedido de Bolsonaro quando 
ele foi convidado pelo 
primeiro-ministro, Benjamin 
Netanyahu, para uma 
visita até Israel. O ministro 
Alexandre de Moraes negou 
a devolução do passaporte.

Reforma tributária
Durante sessão do Senado 
Federal, o senador Oriovisto 

Trump presidente
O candidato republicano à Presidência dos Estados Unidos 

da América, Donald Trump, declarou vitória nas eleições 
presidenciais americanas após a Fox News projetar que ele 

derrotou a candidata democrata Kamala Harris. Em seu 
primeiro discurso Trump falou que será um mandato sem 

precedentes. Esse será o segundo mandato de Trump como 
presidente dos Estados Unidos. O primeiro havia sido em 

2017. Nas eleições de 2020 ele foi derrotado por Joe Biden.

Eleição Senado
O ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) disse que o acordo 

para lançar a candidatura do senador Marcos Pontes (PL) 
à vice-presidência da Casa Alta está “quase certo”. O 

ex-chefe do Executivo afirmou que tem conversado com o 
senador e líder da Oposição no Congresso, Rogério Marinho 

(PL), e o favorito à presidência da Casa, Davi Alcolumbre 
(União Brasil), para emplacar o nome de Pontes para a 1ª 

vice-presidência.

Guimarães (Podemos) 
manifestou preocupação com 
relação à regulamentação 
da reforma tributária em 
discussão no Senado. Na 
avaliação do parlamentar, 
a reforma proposta não 
simplifica o sistema tributário 
brasileiro. Segundo Oriovisto, 
o Brasil poderá figurar entre 
os países com as taxas de 
Imposto sobre Valor Agregado 
mais altas do mundo, com 
estimativas variando entre 
26% e 28%.

Recompensa
O paranaense poderá 
ser recompensado 
financeiramente se fornecer 
informações à polícia, 
que contribuam para a 
prevenção, repressão 
ou solução de crimes no 
estado. A medida está 
prevista no Programa 
Estadual de Pagamento de 
Recompensas e avançou na 
sessão plenária de ontem 
(6) na Alep. A proposta 
determina que o pagamento 
só deverá ser efetuado após 
comprovação da utilidade da 
informação prestada.

Profissionais liberais
O MEI (Microempreendedor 
Individual) excluirá 15 
profissões liberais de 
seu regime simplificado a 
partir de 1º de janeiro de 
2025. A mudança afetará 
principalmente profissionais 
com formação superior que 
utilizam o sistema para 
obter CNPJ e formalizar 
seus negócios. Entre as 
categorias que deixarão de 
ter acesso ao regime estão 
advogados, arquitetos, 
médicos, dentistas, 
engenheiros, jornalistas e 
outros profissionais liberais.  

Curitiba - A Comissão de Cons-
tituição e Justiça da Assem-
bleia Legislativa do Paraná 
aprovou ontem (06), o projeto 
de lei n° 661/2024, de autoria 
do Poder Executivo, que auto-
riza a desestatização da Cele-
par (Companhia de Tecnologia 
da Informação e Comunicação 
do Paraná), além de instituir o 
Conselho Estadual de Gover-
nança Digital e Segurança da 
Informação. 

A maioria dos membros da 
comissão seguiu o voto favorá-
vel do relator, deputado Hus-
sein Bakri (PSD).

Os deputados Arilson Chio-
rato (PT) e Requião Filho (PT) 
votaram contrariamente à 
proposição. A matéria recebeu 
pedido de vista da deputada 
Ana Júlia (PT) na Comissão de 
Finanças, que se reuniu após 
a CCJ. A previsão é de que o 
texto volte a ser analisado pelo 
grupo de trabalho na próxima 
segunda-feira (11).

ALTERAÇÕES
Com a proposta, o governo 

diz que vai proporcionar maior 
dinamismo à gestão do órgão, 
favorecendo a inovação e a 

geração de empregos qualifi-
cados. Entre as alterações, o 
projeto prevê mudanças no 
Estatuto da Companhia, garan-
tindo que a sede continuará no 
Paraná e determinando ainda 
que deverão ser mantidas no 
Estado as infraestruturas físi-
cas de armazenamento e pro-
cessamento de dados existen-
tes na data de publicação da 
lei, pelo prazo mínimo de dez 
anos. O Estado explica que 
assim deterá uma ação prefe-
rencial de classe especial que 
lhe conferirá alguns direitos 
específicos. 

Comissão da Alep aprova projeto
que prevê privatização da Celepar

R$ 3 mi: DNIT realiza
licitação para concluir 
duplicação da BR-163

Longo histórico
Considerada uma das principais rodovias do Brasil, que é utilizada para 

escoar as safras do Mato Grosso para o sul do país, o trecho da BR-163, entre 
Cascavel e Marmelândia já custou mais de R$ 743 milhões aos cofres públicos.

A assinatura do contrato para o início da duplicação dos 74 km ocorreu 
em 2014, contudo, a obra começou a sair do papel somente 14 meses após 
a liberação da ordem de serviço, em 2016, a duplicação deveria ter sido con-
cluída em 2018. Contudo, 10 anos depois, as obras ainda não foram finalizadas. 
Desde a assinatura do contrato, quatro governos passaram por Brasília (Dilma, 
Michel Temer, Bolsonaro e agora Lula).

O trecho de pouco mais de 74 quilômetros, encontra-se com avanço finan-
ceiro de 84%, porém, as obras estão paralisadas desde 2020, após o DNIT 
realizar a rescisão do contrato com a empresa Sanches Tripoloni, que era 
responsável pela execução dos trabalhos. Dos 74 km de extensão, mais de 
30 km já foram entregues e estão em operação. Em 2022, durante o Governo 
Bolsonaro, o DNIT realizou licitação para contratar empresa para realizar obras 
de conservação, manutenção e liberação de trechos que já estavam duplicados 
e necessitavam apenas de pintura para liberar os trechos. 

menor proposta é a Rodotec 
Engenharia Ltda, de Goiás. A 
empresa ofertou o menor valor, 
de R$ 3.000.000,00. Em segundo 
lugar ficou a empresa MMF Pro-
jetos de Engenharia e Arqui-
tetura Ltda, de São Paulo, que 
apresentou uma proposta de R$ 
3.573.097,37. Em terceiro lugar 
ficou a empresa Vidal Pinheiro 
Projetos Ltda, também de Goiás, 
com uma oferta no valor de R$ 
3.761.155,13, valor limite do 
procedimento.

JULGAMENTO
Os valores das propostas 

serão analisados com base 
na combinação entre técnica 
e preço, um critério utilizado 
para selecionar a proposta mais 

vantajosa ao governo federal. Os 
critérios de julgamento incluem 
pontuações para a proposta 
técnica, que abrange aspectos 
como qualidade e detalhes dos 
projetos, e o preço, priorizando 
uma solução economicamente 
viável para o DNIT. 

Após a análise detalhada das 
propostas técnicas, que deve 
ser concluída até a próxima 
sessão, marcada para o dia 13 
de novembro de 2024, o DNIT 
divulgará a classificação final 
das empresas. A empresa clas-
sificada em primeiro lugar, caso 
atenda a todos os requisitos do 
edital e apresente as devidas 
garantias, será convocada para 
assinatura do contrato e início 
das atividades.  
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Agências do Trabalhador vão 
intermediar 2,5 mil vagas 
temporárias no final do ano
Curitiba – Com a proximidade 
da Black Friday e das festas 
de fim de ano, os setores de 
comércio, serviços e indústrias 
estão buscando trabalhado-
res para ajudar na demanda 
de fim de ano. São as famosas 
vagas temporárias, comuns 
nessa época do ano. Segundo 
estimativa da Secretaria de 
Estado do Trabalho, Qualifica-
ção e Renda (SETR), somente 
nas Agências do Trabalhador 
deverão ser intermediadas 2,5 
mil vagas em todo o Estado.

Uma sondagem feita pela 
Federação do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo do 
Paraná (Fecomércio-PR) e o 
Serviço Brasileiro de Apoio às 
Micro e Pequenas Empresas 
do Paraná (Sebrae/PR) aponta 
que 20,3% dos empresários 
paranaenses pretendem con-
tratar trabalhadores tempo-
rários, enquanto que em 2023 
esse índice era de 15%. Esse é o 
melhor resultado desde 2021, 
período que houve retomada 
das vendas com a melhoria do 
quadro da pandemia, quando 
o índice chegou a 37,5%.

Sete em cada dez vagas foram criadas pelos 
pequenos negócios no Paraná, em setembro
Curitiba – Em setembro deste 
ano, o Paraná foi destaque no 
cenário de geração de empregos 
na região Sul, registrando um 
saldo positivo de 14.828 novos 
postos de trabalho. Desse total, 
as micro e pequenas empresas 
(MPE) foram responsáveis pela 
criação de 10.489 empregos 
(70,7%), seguido pelas médias 
e grandes empresas (28,1%) e a 
Administração Pública (1,2%).

No acumulado de janeiro 
a setembro de 2024, o Paraná 
gerou 152.898 novos empre-
gos, com os pequenos negó-
cios responsáveis por 94.930 
postos, as médias com 55.959 
vagas e 1.468 na Administração 
Pública. A pesquisa foi feita 
Sebrae a partir de dados do 
Cadastro Geral de Emprega-
dos e Desempregados (Caged).

No Paraná, os setores que 
mais contribuíram para a gera-
ção de empregos em setembro 
foram os de serviços, comér-
cio e construção. O setor de 

A expectativa de quem 
busca essas vagas é de que, 
após o período de contrato 
temporário,  o funcioná-
rio possa ser efetivado na 
empresa, sobretudo por haver 
uma espécie de renovação 
em alguns setores no início 
de cada ano. Cerca de 91,6% 
dos trabalhadores com con-
trato com prazo determinado 
podem ser efetivados no cargo, 
mostra o levantamento.

Para o secretário do Tra-
balho, Qualificação e Renda, 
Mauro Moraes, as vagas tem-
porárias no final do ano aju-
dam a movimentar a economia 

e, consequentemente, o mer-
cado de trabalho para o pró-
ximo ano. “As oportunida-
des do comércio são sempre 
aguardadas e complementam 
o orçamento das famílias neste 
período”, ressalta.

CARTEIRA ASSINADA
E dá para terminar o ano 

com carteira assinada. As 
Agências do Trabalhador do 
Paraná e postos avançados 
começaram a primeira semana 
completa de novembro com 
a oferta de 19.766 vagas de 
emprego com carteira assi-
nada no Estado.

serviços liderou a criação de 
vagas entre as MPE, com um 
saldo de 4.242 novos postos de 
trabalho. O comércio foi outro 
setor relevante para as micro e 
pequenas empresas, gerando 
2.280 empregos. Já a constru-
ção registrou 2.292 novas vagas 
entre os pequenos negócios.

O gerente de Ambiente de 
Negócios (UANE) do Sebrae/
PR, Luiz Marcelo Padilha, 
comenta que o saldo positivo 
na geração de emprego no 

Paraná reforça as cerca de 3,24 
milhões de pessoas em pos-
tos de trabalho, destacando 
o Estado no cenário nacional.

“Além do saldo acumulado, 
é preciso evidenciar a situação 
paranaense de pleno emprego. 
Se somar este resultado ao 
saldo de empresas criadas no 
Paraná, ao longo de 2024, que 
totalizou 104.464, é possível per-
ceber que o ambiente favorece o 
empreendedorismo, geração de 
emprego e renda”, reforça.
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Na Copel
A Copel nomeou Yuri Müller 
Ledra como vice-presidente 
jurídico e de compliance. 
Ele trabalhou no grupo 
Engie durante 16 anos, com 
sedes em Dubai (Emirados 
Árabes), Paris (França), Rio 
de Janeiro e Florianópolis, 
no Brasil. Yuri é graduado 
em Direito e especialista 
em Direito Civil e Empre-
sarial pela PUCPR. Ocupou 
cargos no departamento 
jurídico especializado em 
energia, gás e serviços. 
Desde julho de 2021, está 
no cargo de diretor jurídico, 
de ética e proteção de 
dados do grupo Engie 
no Brasil.

Prêmio Agrinho I
Experiência Pedagógica da 
29ª edição do Concurso 
Agrinho premiou três pro-
jetos, confira quais foram:  
o projeto que conquistou 
o primeiro lugar, desenvol-
vido pela professora Ana 
Paula Lazzeris Ghellere, da 
Escola Municipal Serafin 
Machado de Souza, em São 
Miguel do Iguaçu, abordou 
o conceito de empreende-
dorismo, destacando as 
relações entre o campo e 
a cidade, além das opor-
tunidades de atuação em 
ambos os contextos.

Prêmio Agrinho II
A professora Juliete Gomes 
da Silva Póss, da Escola 
Municipal Caetano Vezozzo, 
em Cambará, também des-
tacou a importância da inte-
gração entre os setores da 
economia nos meios rural e 
urbano, com foco na cadeia 
produtiva do milho, o que 
lhe garantiu a segunda colo-
cação na categoria. Além 
disso, o trabalho promoveu 
reflexões sobre a sustenta-
bilidade e a preservação do 

Celepar
Foi aprovado no CCJ da Alep o projeto de lei que autoriza a 
desativação da Empresa de Tecnologia da Informação (Cele-
par) e cria o Conselho Estadual de Governo Digital e Segu-

rança da Informação. A proposta visa aumentar a eficiência na 
gestão da organização, promover a inovação e criar empregos 

qualificados. Também altera o estatuto da empresa, garan-
tindo sua presença no Paraná e mantendo a infraestrutura 
física existente para armazenamento e processamento de 

dados. O Executivo sustenta que a desativação não interferirá 
nas políticas de dados dos cidadãos e as informações perma-

necerão protegidas por lei.

meio ambiente.

Prêmio Agrinho III
Em terceiro lugar, a profes-
sora Idana Cristina Menon, 
do Colégio Estadual do 
Campo Nossa Senhora 
de Fátima, no distrito de 
Guamirim, localizado em 
Irati, trabalhou a valorização 
do aluno do campo, ressal-
tando a importância dos 
trabalhadores rurais e exal-
tando a qualidade da produ-
ção local de alimentos.

Chapa PSD-PL
O deputado Fernando Gia-
cobo, presidente estadual 
do PL, conversou com o 
governador Ratinho Júnior 
(PSD), sobre a composição 
das forças políticas para 
2026. “Foi um ótimo bate-
-papo no Palácio do Iguaçu 
para tratar sobre o apoio 
aos municípios paranaen-
ses no próximo ano e a via-
bilização de recursos para 
projetos que vão fortalecer 
o início das administrações 
dos prefeitos e vice-prefei-
tos eleitos pelo PL para-
naense”, disse Giacobo.

Top 10
O Parque Nacional do Iguaçu 
é o único destino brasileiro 
mais pesquisado e desejado 
pelos viajantes e o sexto do 
mundo, conforme o Top 10 
da Bucket List Company que 
lista os locais mais populares 
nas pesquisas do Google. No 
ranking, o parque iguaçuense 
está na frente do Parque 
Nacional de Yellowstone 
(EUA), Angkor Wat (Camboja), 
Caminho de Santiago (Espa-
nha) e Parque Nacional de 
Banff (Canadá). Nas primei-
ras posições estão Machu 
Picchu (Peru), Taj Mahal 
(Índia), Lapônia (Finlândia), 
Petra (Jordânia) e Grand 
Canyon (EUA).

Concurso da Sanepar tem recorde de inscritos 
Com 56.392 candidatos, o concurso público da Sanepar 2024 marca 

um recorde histórico na Companhia em número de inscritos. Em relação 
ao último certame, realizado em 2013 com 37.936 participantes, houve 
um acréscimo de 48,6%. O concurso se destina a preencher 102 vagas e 
à formação de cadastro de reserva. As provas serão em 17 de novembro 
em várias cidades do Paraná. Outro marco histórico deste concurso é a 
oportunidade de inclusão. Além das cotas sociais, que contaram com 
inscrições de 4.916 negros, 1.064 pessoas com deficiência (PcD) e 217 
mulheres vítimas de violência doméstica, outra iniciativa inédita desta 
edição foi a isenção da taxa de inscrição para 8.265 pessoas de baixa 
renda vinculadas ao Cadastro Único, cidadãos que prestaram serviço 
eleitoral e doadores de sangue e medula óssea.
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Câmara aprova novas
regras para emendas e 
“se acerta” com o STF
Brasília - A Câmara dos Depu-
tados aprovou a proposta que 
regulamenta regras de trans-
parência, execução e impedi-
mentos técnicos de emendas 
parlamentares ao Orçamento. 
De autoria do deputado 
Rubens Pereira Júnior (PT-MA), 
o PLP (Projeto de Lei Comple-
mentar) 175/24 foi aprovado 
na forma de substitutivo do 
relator, deputado Elmar Nas-
cimento (União-BA). O projeto 
segue agora para o Senado.

Elmar Nascimento ressal-
tou que o projeto é funda-
mental para a execução do 
Orçamento. “O novo marco 
fortalece a transparência, a 
eficiência e o controle no uso 
dos recursos públicos”, disse. 
Segundo ele, o texto estabe-
lece uma estrutura clara e 
organizada para disciplinar 
as emendas parlamentares, 
com diretrizes específicas para 
emendas de bancada, indivi-
duais e de comissão.

A proposta foi apresentada 
na Câmara em resposta a uma 
decisão do STF (Supremo Tri-
bunal Federal) que suspen-
deu a execução de emendas 
parlamentares até que sejam 
definidas regras sobre controle 
social, transparência, impedi-
mentos e rastreabilidade. O 
autor do projeto afirmou que 
o texto atende os requisitos 
que o STF determinou para 
as emendas serem utilizadas, 
como regulamentar a trami-
tação dessas emendas e dar 
publicidade. “O que a decisão 
do Supremo pede, nós atende-
mos. Há estabilidade, transpa-
rência, não individualização de 
emenda de bancada e prioriza-
ção para obras estruturantes”, 
disse Pereira Júnior.

LIMITES TOTAIS
Como um dos dispositivos 

constitucionais impugnados 
pelo Supremo trata dos limi-
tes totais das emendas parla-
mentares, o projeto também 
fixa novo parâmetro de valor, 
seguindo diretriz da decisão 
do STF que prevê “obediência 
a todos os dispositivos consti-
tucionais e legais sobre metas 
fiscais ou limites de despesas”.

“Emendas Pix”
Conhecidas como emendas Pix, as emendas individuais impositivas 

por meio de transferência especial ganham novas normas. Atualmente, 
nesse tipo de transferência, o dinheiro chega à conta da prefeitura ou 
estado sem vinculação a qualquer tipo de gasto relacionado a projetos, 
embora não possa ser utilizado em despesas de pessoal e 70% dele 
devam estar ligados a investimentos. 

Com as novas normas, o autor deverá informar o objeto e o valor da 
transferência quando da indicação do ente beneficiado (estado, DF ou 
município), com destinação preferencial para obras inacabadas propostas 
por ele anteriormente. Quanto à fiscalização, o texto diz que os recursos 
repassados dessa forma serão “sujeitos à apreciação do TCU (Tribunal 
de Contas da União)”.

Terão prioridade de execução as transferências especiais destinadas 
aos entes federativos em situação de calamidade ou de emergência reco-
nhecida pelo Executivo federal. Já o ente beneficiado com a “emenda 
Pix” deverá indicar, no sistema Transferegov.br, a agência bancária e a 
conta corrente específica para depósito, comunicando ao TCU, ao res-
pectivo Legislativo e aos tribunais de contas estaduais ou municipais, em 
30 dias, o valor recebido, o plano de trabalho do objeto e o cronograma 
de execução. Terá ainda de dar ampla publicidade.

Atualmente, 3% da receita 
corrente líquida da União no 
exercício anterior são dire-
cionados às emendas par-
lamentares (2% para indivi-
duais e 1% para bancada) do 
ano seguinte. Esse parâmetro 
acaba por permitir um cresci-
mento dos valores acima dos 
definidos pelo novo regime fis-
cal (Lei Complementar 200/23).

De acordo com o texto apro-
vado pelos deputados, exceto 
para emendas de correção de 
erros ou omissões, as emendas 
parlamentares para despesas 
primárias em 2025 seguirão o 
critério da receita líquida. No 
caso das emendas de comissão, 
o valor será de R$ 11,5 bilhões. 
A partir de 2026, o limite seguirá 
a regra do regime fiscal: corre-
ção do valor do ano anterior 
pelo IPCA (Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo) 
mais crescimento real equiva-
lente a 70% ou 50% do cresci-
mento real da receita primária 
de dois anos antes.

EMENDAS DE BANCADA
No caso das emendas de 

bancada, diferentemente do 
projeto original, que previa de 
4 a 8 emendas segundo o tama-
nho da população do estado, o 
texto do deputado Elmar Nas-
cimento fixa a quantidade em 
8 emendas para todas as ban-
cadas estaduais. Por fora dessa 

conta poderão ser apresenta-
das ainda até três emendas por 
bancada para continuar obras 
já iniciadas até sua conclusão, 
desde que haja objeto certo 
e determinado e constem do 
registro de projetos de investi-
mento previstos na Constitui-
ção. Esses investimentos têm 
duração de mais de um exercí-
cio financeiro.

Outra mudança é que, em 
vez de o Executivo definir prio-
ridades em projetos estrutu-
rantes listados, caberá à LDO 
(Lei de Diretrizes Orçamentá-
rias) definir quais serão esses 
projetos de investimento além 
daqueles com registro centra-
lizado pela União, conforme 
informações de custo, objeto 
e localização geográfica envia-
dos pelas bancadas estaduais 
ao Poder Executivo.

As bancadas não poderão 
designar recursos generica-
mente em uma programação 
que contemple projetos com 
obras distintas em vários entes 
federados, exceto se for para 
região metropolitana ou região 
integrada de desenvolvimento, 
cujas emendas deverão indi-
car de forma precisa seu objeto 
no estado representado pela 
bancada.

Porém, será possível desti-
nar recursos para outras unida-
des da Federação se forem pro-
jetos de amplitude nacional.

Dia da facada
Apesar de inelegível, o 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
deve retornar a Juiz de Fora 
todo dia 6 de setembro para 
um ato político e lembrar a 
facada que quase lhe tirou a 
vida. Uma forma de mostrar 
que o líder da direita no 
Brasil, assim como Donald 
Trump nos Estados Unidos, 
foi alvo de aloprado. O 
ex-presidente quer manter a 
agenda pelo interior e capi-
tais na tentativa de manter 
aliados que podem fechar 
com o Centrão. 

Plantando...
A Itaipu Binacional, cujo 
diretor brasileiro é o ex-de-
putado federal petista Enio 
Verri, fechou convênios de 
R$ 81 milhões de repasses 
até 2027 com a Cooperativa 
Central da Reforma Agrária 
do Paraná, que integra o 
MST no Paraná. O deputado 
federal Marcos Pollon (PL-
MS) quer esclarecimentos 
sobre a parceria milionária.

Agro turismo
Membros da Comissão de 
Agricultura da Câmara vão 
aterrissar na cidade de 
Pomerode (SC) com o obje-
tivo de conhecer e avaliar 
as atividades e projetos de 
agro-turismo implementados 
na região. A proposta é do 
deputado Evair Vieira de 
Melo (PP-ES).

Entre Poderes
Uma comitiva de 18 depu-
tados de vários partidos 
do Congresso Nacional 
argentino visitou a Câmara 

IA no Judiciário
As ferramentas de Inteli-
gência Artificial (IA) pode-
rão ser utilizadas pelos 
juízes que falam língua 

portuguesa para analisar 
dados e redigir texto, 

desde que o resultado seja 
submetido à revisão dos 
magistrados – que conti-
nuarão responsáveis por 

tomar as decisões de cada 
caso. A determinação é da 
União Internacional de Juí-
zes de Língua Portuguesa 
(UIJLP) – composta por associações de juízes de Angola, 
Brasil, Cabo Verde, Guiné-Bissau, Moçambique, Portugal, 
São Tomé e Príncipe e Timor-Leste. A assembleia geral da 
entidade ocorreu em Foz do Iguaçu na semana passada.

em Brasília na terça-feira 
(5). Nenhum deles é aliado 
do presidente Javier Milei. 
Vieram coletar informações 
sobre como funciona nosso 
Congresso, e depois ruma-
ram para o STF onde foram 
recebidos pelo ministro Dias 
Toffoli.

Seguro total
A Câmara aprovou o PL 
2597/24, conhecido como 
Marco Legal dos Seguros, 
que agora vai à sanção 
presidencial. O PL vai refor-
mular o setor e obrigar a 
clareza dos contratos – uma 
segurança maior para quem 
paga e para os premiados. 
Para a CNseg o texto é o 
resultado de um intenso 
debate entre o setor e o 
governo. O projeto, que traz 
a modernização da legis-
lação de seguros, entrará 
em vigor um ano após sua 
publicação.

ESPLANADEIRA
#IAB realiza amanhã evento 
sobre desafios da pessoa 
com deficiência visual e 
auditiva no EAD. #Ambev vai 
direcionar R$ 40 milhões 
para brasileiros com proje-
tos que valorizam a cultura 
do país. #Ronaldo Molinaro 
inova mercado imobiliário 
com portal NIP. # ONGs 
de cultura geram mais de 
30 mil postos de trabalho. 
#Paula Klien participa da 
Feira do Livro de Pelotas, no 
RS. #Coworking: Empresa 
do setor pode chegar a um 
milhão de reservas até o 
fim de 2024 impulsionado 
por trabalho híbrido.
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Brasília – A greve de parte dos 
servidores do Instituto Nacio-
nal do Seguro Social (INSS) foi 
encerrada nesta quarta-feira (6) 
após 114 dias. O acordo foi assi-
nado em Brasília, com o Minis-
tério da Gestão e da Inovação 
em Serviços Públicos (MGI), 
após intervenção do Gabi-
nete da Presidência. Iniciada 
em 16 de julho, a paralisação 
foi promovida pela Federação 
Nacional de Sindicatos de Tra-
balhadores m Saúde, Trabalho, 
Previdência e Assistência Social 
(Fenasps).

Os funcionários devem 
retornar ao trabalho amanhã 
(8). A paralisação começou em 
julho, antes, porém, duas fede-
rações de servidores tinham 
aceitado os termos negociados 
com o governo federal e encer-
raram o movimento no início de 
outubro. A Fenasps resistia por 
entender que não contemplava 
demandas da categoria.

ACUMULADOS
O INSS tem quase 19 mil 

servidores em todo o país, mas 
chegou a ter 25 mil em 2015. 
São 15 mil técnicos responsá-
veis por quase todos os serviços 
do órgão e 4.000 analistas.

Um milhão de pedidos de 
benefício chegam para aná-
lise mensalmente, segundo os 
sindicatos que representam a 
categoria. A falta de pessoal foi 
um dos motivos que levou à 
paralisação.

Durante o movimento, qua-
tro mil remarcações de perícias 
médicas presenciais e 100 mil 
pessoas ficaram sem atendi-
mento nas 1.572 agências da 
Previdência Social do país. Nesse 
tempo, também saltou o número 
de pedidos de reconhecimento 
inicial de direitos: de 1.353.910 
para 1.506.608 em todo o Brasil, 
um aumento de 11,27%. 

ACORDOS
A assinatura de acordos do 

governo com as outras duas 
entidades que representam a 
categoria isolou o movimento 
da federação e pressionou os 
impactos nos grevistas. De 
acordo com a avaliação da 
categoria, houve “aumento” 
dos ataques do governo, com 
a judicialização do movimento, 
que culminou num desgaste 
da greve. Diante do cenário, 
os funcionários avaliaram que 
seria importante buscar um 
acordo para assegurar reposi-
ção do período de greve, revo-
gação da orientação sobre falta 
injustificada, devolução dos 
descontos dos salários.

“O governo fez ameaça con-
creta de colocar falta injustifi-
cada e com isto abrir processo 
disciplinar que poderia levar à 
demissão de grevistas. Também 
visamos à abertura de mesas de 
negociações dos demais itens 
da pauta: carreira de Estado 
ou finalística, concurso Nível 
Superior, condições de trabalho 

e nenhuma punição ou perse-
guição aos servidores que par-
ticiparam da greve”, afirmou 
Moacir Lopes, dirigente nacio-
nal da Fenasps. Em setembro, a 
Confederação Nacional dos Tra-
balhadores no Serviço Público 
Federal (Condsef/Fenadsef) 
assinou acordos com o MGI e 
o INSS.

A decisão de formalizar o 
acordo foi respaldada pela 
maioria dos servidores da base 
do INSS, após extensos deba-
tes nas assembleias. Juridica-
mente, a greve da categoria do 
INSS foi finalizada há um mês, 
com a assinatura do acordo. Em 
julho, o Superior Tribunal de 
Justiça reconheceu a assinatura 
do primeiro acordo do governo 
com a Central Única dos Tra-
balhadores, representante de 
servidores do INSS. Isso impli-
cou na rejeição da revogação 
proposta pela Fenasps.

SENTENÇA
Logo no primeiro mês de 

paralisação, o STJ determinou 
que a greve deve ser limitada 
a apenas 15% das equipes de 
cada unidade administrativa. A 
sentença prevê que o sindicato 
responsável pelo movimento 
grevista seja multado em R$ 
500 mil por dia em caso de des-
cumprimento. Durante todo o 
período, o INSS não reconhe-
ceu a greve promovida pela 
entidade e afirmou que ela não 
possuía fundamento jurídico.

Com último acordo, greve 
dos servidores do INSS 

chega ao fim após 114 dias

CODESC ENTREGA AÇÕES ESTRATÉGICAS PARA ANÁLISE DA AIF

Na última terça-feira, durante a 3ª reunião do Con-
selho Deliberativo, a Coordenadoria de Desenvolvi-
mento Econômico Sustentável de Cascavel (Codesc) 
formalizou a entrega de 14 ações estratégicas de 
médio e longo prazo à Agência de Inteligência e 
Fomento (AIF). A Codesc, representada pelo presi-
dente Alci Rotta Jr. (Sindilojas) e o suplente Ricardo 
Lora (Sinduscon Paraná Oeste), demonstrou seu 
compromisso com o desenvolvimento sustentável 
da cidade. As ações foram desenvolvidas por coor-
denadores de sete Câmaras Técnicas, baseadas no 
diagnóstico do projeto Cascavel 2050.  Fernando 
Dillenburg, presidente da AIF, destacou a relevân-
cia da contribuição da Codesc e anunciou que, em 
breve, os coordenadores serão convidados a deta-
lhar suas propostas para a equipe técnica da agên-
cia. Após a análise, um parecer será emitido para 
a diretoria da Codesc, que definirá as próximas 
etapas de implementação. Ações não aprovadas 
retornarão às Câmaras Técnicas para propostas 
futuras ao poder público e entidades, observando 
que ações da Agência terão o foco específico no 
desenvolvimento econômico, enquanto o IPC (Ins-
tituto de Planejamento de Cascavel) seguirá com 
o planejamento urbano. 

CODESC

Direito agrário
Na quinta-feira (17), a 
Comissão do Direito 
Agrário e do Agronegócio 
da OAB Cascavel realizou 
o evento “Recuperação 
Judicial do Produtor 
Rural”, no auditório 
da AREAC (Associação 
Regional dos Engenheiros 
Agrônomos de Cascavel) 
— patrocinador da ação. 
A palestra recebeu 
advogados e produtores 
rurais da região. Os 
palestrantes foram 
Darci Luiz Pessali, 
administrador judicial e 
economista, e Evândro 
Vicente, advogado.

Falso advogado
A OAB Cascavel alerta 
para o golpe do falso 
advogado. Nessa fraude, 
o criminoso se passa por 
advogado ou funcionário 
de um escritório e 
entra em contato com a 
vítima. Na abordagem, 
afirma que precisa de 
um pagamento para 
arcar com as custas do 
cartório ou desbloquear 
supostos valores de 
processos. Para verificar 
a autenticidade da 
mensagem, a Subseção 
reforça que é essencial 
ligar ao advogado ou ao 
escritório. Vítimas do 
golpe devem realizar a 
denúncia.

Execução fiscal
Na sexta-feira (25) 
e no sábado (26), a 
Comissão de Direito 
Tributário da OAB 
Cascavel promoveu o 

Curso Avançado em 
Execução Fiscal, com 
Helton Kramer Lustoza. 
A ação ocorreu na sede 
da entidade, promovida 
pela Comissão de 
Direito Tributário. O 
palestrante é procurador 
do Estado do Paraná, 
doutor em Direito 
Tributário e mestre em 
Direito Constitucional.

Revista CAA-PR
A OAB Cascavel 
lançou uma revista 
sobre a CAA-PR (Caixa 
de Assistência dos 
Advogados do Paraná). 
O material aborda a 
história e as iniciativas 
da instituição, assim 
como artigos de opinião 
e entrevistas com quem 
está por trás da Caixa. A 
revista está disponível no 
site da entidade. 

Novembro azul
A OAB Cascavel apoia a 
campanha de Novembro 
Azul e ações em prol 
da saúde masculina. 
Neste mês de combate 
ao câncer de próstata, 
a entidade convida 
os homens para que 
coloquem em prática 
ações de prevenção, 
como: fazer exercícios 
físicos, se alimentar 
adequadamente e evitar 
o consumo de álcool e 
o tabagismo. Ainda, é 
fundamental fazer check 
up com urologista. 
Os advogados podem 
contar com a CAA-PR 
nessa promoção do 
bem-estar.

Advocacia iniciante
Durante uma reunião ordinária da Comissão de 

Advocacia Iniciante da OAB Cascavel (Ordem dos 
Advogados do Brasil, Subseção de Cascavel), surgiu 

uma iniciativa essencial para auxiliar os novos 
advogados: o Manual de Emergência para o Advogado 

Iniciante. O material reúne questões e desafios 
frequentes enfrentados pelos jovens advogados, 

com respostas claras que auxiliam o profissional no 
início de carreira. É possível acessar o manual no site 
da OAB Cascavel. É a Subseção sempre ao lado do 

advogado iniciante.
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Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.412,00 20% R$ 282,40

Valor máximo R$ 7.786,02 20% R$ 1.557,20

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % SET OUT ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,44 - 3,31 4,42

IGP-M (FGV) 0,62 1,52 4,20 5,59

IGP-DI (FGV) 1,03 1,54 4,70 5,91

Índice SET OUT NOV

IGP-M (FGV) 1,0426 1,0453 1,0559

IGP-DI (FGV) 1,0423 1,0483 1,0591

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 10,75%  | TJLP: 7,43%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:7ª parcela

vence em 29/11, com juros Selic de 5,34%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

5/10 a 5/11 0,5716 0,5716 0,0712

6/10 a 6/11 0,5790 0,5790 0,0786

7/10 a 7/11 0,6054 0,6054 0,1049

8/10 a 8/11 0,6064 0,6064 0,1059

9/10 a 9/11 0,6083 0,6083 0,1078

Ações % R$

Petrobras PN +0,03% 35,40 

Vale ON -1,13% 61,42 

ItauUnibanco PN -0,47% 36,17 

Bradesco PN -0,86% 13,81 

Gerdau PN +9,61% 19,96 

Petz ON +7,73% 5,85 

IBOVESPA: -0,24% 130.340 pontos

Iene 154,37

Libra est. 0,78

Euro 0,93

Peso arg. 992,76

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -1,3% 5,6730 5,6740 -1,9%

PTAX  (BC) -0,3% 5,7642 5,7648 -0,2%

PARALELO -1,2% 5,5700 6,0000 -1,8%

TURISMO -1,2% 5,5700 5,9800 -1,8%

EURO -1,8% 6,1896 6,1908 -1,3%

R$/m2 SET OUT %m %ano %12m

Paraná 2.414,46 2.425,06 0,44 5,59 5,76

Norte 2.355,14 - 0,04 4,78 12,52

Oeste 2.461,74 - 0,44 5,33 5,59

DÓLAR 06/11

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 06/11 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP: JAN a DEZ

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1856,94 

II R$ 1927,02 

III R$ 1989,86 

IV R$ 2134,88

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/24 a dez/24)

SET OUT NOV
TJLP (%) 6,91 7,43 7,43

Sal. mínimo 1.412,00 1.412,00 1.412,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA nov/24 994,50 0,75 -4,2%

FARELO dez/24 298,40 -1,10 -9,7%

MILHO dez/24 426,25 7,75 0,4%

TRIGO dez/24 573,25 0,75 -2,8%

SOJA 134,06 -0,5% 2,3% 133,00

MILHO 60,65 0,0% 8,9% 60,00

TRIGO 77,80 -0,4% -0,2% 82,00

BOI GORDO 304,57 0,5% 14,8% 290,00

SUINO 9,40 1,3% 7,8% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 06/11 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 06/11 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 06/11 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 143,00 0,0% 2,9%

SOJA Paranaguá 143,00 -0,7% 0,0%

MILHO Cascavel 65,00 0,0% 10,2%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.412,00) 7,5%

De R$ 1.412,01 a R$ 2.666,68 9%

De R$ 2.666,69 a R$ 4.000,03 12%

De R$ 4.000,03 a R$ 7.786,02 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.412,00 5% R$ 70,60

Valor máximo R$ 7.786,02 20%R$ 1.557,20

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,43

Peso arg. R$ 0,006

R$1: 1.356,12 guaranis

Em votação unânime, Copom eleva juros 
básicos da economia para 11,25% ao ano
Brasília – “Considerando a evo-
lução do processo de desin-
flação, os cenários avaliados, 
o balanço de riscos e o amplo 
conjunto de informações dis-
poníveis, o Copom decidiu, 
por unanimidade, elevar a taxa 
básica de juros em 0,50 ponto 
percentual, para 11,25% a.a., 
e entende que essa decisão é 
compatível com a estratégia de 
convergência da inflação para 
o redor da meta ao longo do 
horizonte relevante”. Por una-
nimidade, o Copom (Comitê de 
Política Monetária) aumentou 
a taxa Selic, juros básicos da 
economia, em 0,5 ponto per-
centual, para 11,25% ao ano, 
confirmando a expectativa do 
mercado financeiro.  

Esta foi a primeira reunião 

do Copom com Gabriel Galí-
polo confirmado para o lugar 
de Roberto Campos Neto a par-
tir de 2025. A alta consolida um 
ciclo de contração na política 
monetária. Após passar um ano 
em 13,75% ao ano, entre agosto 
de 2022 e agosto de 2023, a taxa 
teve seis cortes de 0,5 ponto e 
um corte de 0,25 ponto, entre 
agosto do ano passado e maio 
deste ano. Nas reuniões de 
junho e julho, o Copom decidiu 
manter a taxa em 10,5% ao ano, 
começando a aumentar a Selic 
na reunião de setembro, quando 
a taxa subiu 0,25 ponto.

EFEITO TRUMP
Em seu comunicado, o 

Copom destacou que o ambiente 
externo permanece “desafiador”, 

Vitória de Trump pressiona 
ainda mais o Governo Lula

Também é unanimidade 
que o resultado da eleição 
americana manda recados 
diretos ao Governo “Lula III”. 
O equilíbrio fiscal e o controle 
da inflação tem que ser priori-
tário para o governo que tem 
registrado índices como se esti-
vesse em “plena pandemia”. A 
própria “grande mídia”, sim-
pática ao governo petista, fez 
coro ontem (6), ao afirmar que 
a vitória avassaladora de Trump 
sobre Kamala Harris desapro-
varam a política econômica 
de Joe Biden, além de conferi-
rem o controle da Câmara e o 
Senado dos Estados Unidos a 
Trump. Nas redes sociais, Ciro 
Nogueira, ex-ministro da Casa 

E o corte de gastos?
Ainda com a ressaca da eleição de Donald Trump, que obteve 

vitória mais que convincente, ao falar com jornalistas ao chegar ao 
Ministério da Fazenda, ontem (6), o ministro Fernando Haddad voltou 
a falar que as medidas de corte de gastos que estão sendo discu-
tidas pelo governo devem ser anunciadas até o fim desta semana. 
Segundo ele, as “conversas estão concluídas” e, agora, será dada uma 
“devolutiva” a Lula sobre o que foi discutido. “Acredito que ontem 
[terça-feira] nós tenhamos terminado a rodada de reuniões pedida 
pelo presidente Lula com os ministros das pastas. O dia de ontem foi 
muito bom. Penso que concluímos todas as conversas”, disse Haddad. 

Segundo Haddad, “os ministros todos estão muito conscientes 
da tarefa que temos pela frente, de reforço do arcabouço fiscal, 
da previsibilidade e da sustentabilidade das finanças no médio e 
longo e longo prazo. [...] Penso que há um consenso em torno 
do princípio. A partir dessa devolutiva, o presidente encaminha o 
endereçamento para o Congresso”. 

O ministro disse ainda que, ele mesmo ou Lula ainda vão conver-
sar com os presidentes da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), e do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), antes da PEC (Proposta de Emenda à 
Constituição) ser encaminhada ao Congresso.

Civil de Bolsonaro, lembrou que 
há quatro anos os americanos 
escolhera uma “mudança”, 
porém, “esses mesmo ame-
ricanos voltaram às urnas” 
para reprovar a escolha ante-
rior. Nogueira afirmou que, ao 
responder perguntas se a vida 

deles melhorou, se seu salário 
aumentou e sua casa está mais 
segura, elegeram Donald Trump 
como reposta: “Hoje os brasi-
leiros já se fazem as mesmas 
perguntas. Qual resposta virá 
das urnas em 2026? Eu tenho 
um bom palpite”.

apontando a conjuntura econô-
mica incerta nos Estados Unidos 
com a vitória de Donald Trump 
nas eleições presidenciais dos 
Estados Unidos. De acordo com 
o colegiado, a eleição de Trump, 
“suscita maiores dúvidas sobre 
os ritmos da desaceleração, da 
desinflação e, consequente-
mente, sobre a postura do Fed 
[Federal Reserve, o banco central 
dos EUA]”.

INFLAÇÃO E PESSIMISMO
A Selic é o principal instru-

mento do Banco Central para 
manter sob controle a infla-
ção oficial, medida pelo IPCA 
(Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo). Em setem-
bro, o IPCA, considerado a infla-
ção oficial, subiu para 0,44%. 
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Segundo o IBGE, puxado pela 
bandeira vermelha nas contas 
de luz e pelo preço dos alimen-
tos, que subiu por causa da 
seca no início do semestre. O 
IPCA de outubro só será divul-
gado na sexta-feira (8).

Com o resultado, o indicador 
acumula alta de 4,42% em 12 
meses, cada vez mais próximo 
do teto da meta deste ano. Para 
2024, o CMN (Conselho Mone-
tário Nacional) fixou meta de 
inflação de 3%, com margem de 
tolerância de 1,5 ponto percen-
tual. O IPCA, portanto, não podia 
superar 4,5% nem ficar abaixo 
de 1,5% neste ano.

No último Relatório de 
Inflação, divulgado no fim de 
setembro pelo Banco Central, 
a autoridade monetária elevou 
para 4,31% a previsão para o 
IPCA em 2024, mas a estimativa 

pode subir ainda mais mudar 
por causa da alta do dólar e do 
impacto da seca prolongada 
sobre os preços. O próximo 
relatório será divulgado no fim 
de dezembro.

As previsões do mercado 
estão mais pessimistas. De 
acordo com o boletim Focus, 
pesquisa semanal com institui-
ções financeiras divulgada pelo 
BC, a inflação oficial deverá 
fechar o ano em 4,59%, acima 
do teto da meta. Há um mês, as 
estimativas do mercado esta-
vam em 4,38%.

Em 2024, o Copom tem ape-
nas mais uma rodada de reu-
niões em dezembro. Em 2025, 
sete dos nove membros do 
Comitê terão sido nomeados 
por Lula; outros três nomes 
serão indicados por Lula ainda 
neste ano.
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

        

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Convém pegar leve para não se desentender com 
outros! É que Marte traz risco de tretas, ainda mais 
na vida familiar e amorosa. Numa dessa, é melhor 
contar até cem, respirar fundo e não fazer ou acei-
tar provocações. Se tudo seguir na calmaria, boas 
vibes no amor. 
Cor: AZUL-CLARO Palpites: 23, 41, 50 

TOURO  21/4 a 205
Olha lá, tourinho, fique de antena ligada e explore 
a paciência que herdou do seu signo, porque o dia 
amanhece com vibes treteiras. Muita calma nessa 
hora para não dar ruim com ninguém, portanto, 
escolha bem as palavras. No amor, não deve fal-
tar sintonia. 
Cor: PRETO Palpites: 31, 59, 42 

GÊMEOS  21/5 a 20/6
A Lua segue em seu paraíso e ativa o seu carisma, 
mas briga com Marte e recomenda a dobrar a 
cautela para não se meter em rolos. Os interesses 
financeiros também vão pedir prudência. A vida 
amorosa também pode ficar à mercê de zicas. 
Cor: PINK Palpites: 40, 42, 04 

CÂNCER 21/6 a 21/7
Os astros pedem cautela dobrada e avisam que 
convém abrir os olhos com mal entendidos. Res-
pire fundo e controle o seu lado temperamental 
para não perder a esportiva, beleza? Isso passa. 
No amor, quanto mais cumplicidade e confiança, 
melhor. 
Cor: AMARELO Palpites: 18, 45, 27 

LEÃO 22/7 a 22/8
É melhor começar o dia com mais calma na alma e 
cuidar com carinho da saúde, viu, leãozinho? Vale 
abrir o olhão pra não se envolver em saias justas, 
fofocas e nem se abrir com quem não deve. Vibes 
perfeitinhas no amor. 
Cor: GOIABA Palpites: 12, 28, 01 

VIRGEM 23/8 a 22/9
É melhor não esperar muita molezinha hoje! 
Procure ter prudência para não tomar decisões 
precipitadas, principalmente ao lidar com grana. 
Também há risco de se estranhar com as pessoas: 
use seu jogo de cintura para evitar brigas. O amor 
ganha mais estabilidade. 
Cor: CINZA Palpites: 17, 15, 42  

LIBRA  23/9 a 22/10
A Lua segue linda e poderosa em seu signo, mas 
não pode e não deve ir com muita sede ao pote e 
abraçar mais atividades do que pode dar conta. 
Evite ter pressa e faça tudo com mais calma para 
não trocar os pés pelas mãos. Clima de felicidade 
no amor. 
Cor: VERMELHO Palpites: 21, 48, 46 

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Seu jeito fica mais contido e desconfiado por 
influência da Lua, que continua agindo em seu 
inferno astral. E olha que vai ser bom mesmo 
adotar uma postura mais discreta, porque o dia já 
começa tenso e perrengues podem surgir, viu? Os 
desejos vão tomar conta no amor. 
Cor: AMARELO Palpites: 39, 21, 12 

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Tensões vão rondar seus contatos e interesses 
materiais. A dica de diamante é pegar mais leve e 
segurar seus impulsos. Controle as despesas com 
pulso firme, e prove sua lealdade para as amizades. 
O amor tem tudo para ser perfeito! 
Cor: VIOLETA Palpites: 15, 33, 53 

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
O dia pode começar enjoadinho por causa de uma 
treta entre Marte e a Lua, o que vai exigir mais jogo 
de cintura, viu bebê? Mas as coisas devem fluir 
muito bem na parte da tarde, e você tem tudo para 
brilhar! O amor ganha bons estímulos. 
Cor: VERDE Palpites: 51, 42, 04 

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Hoje o astral pode encrespar, e é melhor ir com 
calma para não prejudicar suas chances de 
sucesso nem o seu bem estar. Chateações não 
estão descartadas, mas evite perder tempo com 
picuinhas que tudo melhora. A sintonia será per-
feita no amor. 
Cor: LILÁS Palpites: 05, 50, 53 

PEIXES 20/2 a 20/3
Tensões, conflitos e até risco de preju vão rondar 
a sua praia, e a ordem é dobrar a cautela. Tam-
bém evite decisões precipitadas em assuntos que 
envolvam o bolso e o coração. O amor ganha mais 
intensidade. 
Cor: AZUL-ROYAL Palpites: 47, 61, 25 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                           
      

        

Crescente
09/11 - 02h55

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Quinta 7/11/2024

Nublado Paranaguá
max 27
min 22

Cascavel
max 27
min 20

Foz do Iguaçu
max 28
min 23

max 25
min 20

Curitiba
max 24
min 18

FASES 
DA LUA

Sexta 8/11/2024

Sábado 9/11/2024

Nublado com 
pancadas de chuva

Nova
01/11 - 09h47

Minguante
22/11 - 22h27

Cheia
15/11 - 18h28

Nublado

concurso: 984Dia de Sorte

MÊS DA SORTE: 08 02 03 08 00 00 05

Super Sete concurso: 619C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

MAIO

11 14 15 20 22 25 26

Megasena
01 04 05 09 10 11 13 14 

16 17 18 20 21 22 24concurso: 2793Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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Dupla sena
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2º sorteio
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Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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concurso: 5916

Quina

Federal

Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥
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concurso: 3238Lotofácil

max 27
min 21

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 7

PAPS
OBRIGAÇÃO

ESCALAROV
TGHALFA
OBANDRC

ADEUSALA
PELEPINT

GINASTICA
CASORIOIP

SSEUUSA
OVIPICO

ELEVADOOL
IDAOIRH

ANALGESICO
ARAMARPAIS

Ponto de
venda de
combus-

tíveis

Desfile de
Sete de

Setembro

Dever;
encargo

Oduvaldo
Vianna,
drama-
turgo

Subir 
(uma mon-

tanha)

(?) Aires,
capital da
Argentina

A primeira
letra
grega

52, em
alga-

rismos
romanos

Material
que forma
as dunas 

do deserto

Intran-
sitivo

(abrev.)

Ivo
Pitanguy,
cirurgião

Casa-
mento
(pop.)

Pedaço
estreito 

de madeira

Pôr tela
de metal

em 

Os respon-
sáveis
pelos

menores

Deus, em 
árabe

Interjeição
de silêncio

Cume do
monte
Estar

dolorido 

Partida
O remédio

como a
aspirina

Banda,
em inglês
(?) Regina,

cantora

Vacina
preventiva
da tuber-
culose

O som
emitido 

em risadas

Nome da letra "muda"
Compõem
o arqui-
pélago

Sufixo de
"formol"
A hora

decisiva

O maior
rio total-
mente

brasileiro

A 4a

vogal
Gesto de 

despedidas

Marca
do plural

Alto;
erguido

Utiliza 
Petit-(?):
ervilha

(francês)

Ouvir, em
espanhol

Giulia
(?), atriz 

Esburaco
Vendas
usadas 

por piratas

Que lhe
pertence
Fechar;
tapar 

(?) negra:
esgoto ao

ar livre

Cútis
Fazer (?):
exercitar
o corpo

 3/oír. 4/alfa — band — pois. 6/aramar.
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(?) Aires,
capital da
Argentina

A primeira
letra
grega

52, em
alga-

rismos
romanos

Material
que forma
as dunas 

do deserto

Intran-
sitivo

(abrev.)

Ivo
Pitanguy,
cirurgião

Casa-
mento
(pop.)

Pedaço
estreito 

de madeira

Pôr tela
de metal

em 

Os respon-
sáveis
pelos

menores

Deus, em 
árabe

Interjeição
de silêncio

Cume do
monte
Estar

dolorido 

Partida
O remédio

como a
aspirina

Banda,
em inglês
(?) Regina,

cantora

Vacina
preventiva
da tuber-
culose

O som
emitido 

em risadas

Nome da letra "muda"
Compõem
o arqui-
pélago

Sufixo de
"formol"
A hora

decisiva

O maior
rio total-
mente

brasileiro

A 4a

vogal
Gesto de 

despedidas

Marca
do plural

Alto;
erguido

Utiliza 
Petit-(?):
ervilha

(francês)

Ouvir, em
espanhol

Giulia
(?), atriz 

Esburaco
Vendas
usadas 

por piratas

Que lhe
pertence
Fechar;
tapar 

(?) negra:
esgoto ao

ar livre

Cútis
Fazer (?):
exercitar
o corpo

 3/oír. 4/alfa — band — pois. 6/aramar.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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A E P
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D A C O N S T A
M R A T E A R

B A T A O D I O
E D O R E S

P O T E T N U
V G R A T I S

B A I A D A D O
G N C O R O

T A C H A I C
B A R A S P A
U C G M I L

I N
D E C O R O S O

O M I S S
A O R

Atesta a
inexistên-

cia de
dívidas

Um dos fa-
tores que
favorecem
o infarto

Blusa
solta,

larga e
comprida

Sentimen-
to comum

entre
inimigos

O de ouro
está no fim

do arco-
íris (Folcl.)

(?) muscu-
lares,

sintoma 
da dengue

Motivo de
desgaste
do lápis

Letra que
antecede
o cifrão
no real

(?) da
Guanaba-
ra, postal

do RJ
Peça de
vários

jogos de
tabuleiros

Pequeno
prego de
cabeça
chata

Sensação
térmica na

sauna

Vogal da
terceira 
conjuga-

ção

Revesti-
mento pa-
ra o chão

Ben
Affleck,

ator (Cin.)

Tira
(bigode ou

barba)

Que contra-
ria as re-
gras da 

compostura

A pessoa
que deixou
de prestar

socorro

Sufixo de
"opositor"

Estaciono
(o carro)

(?) Araujo,
atriz

Famoso desenho 
da Disney com um

casal de cães
Arte, em inglês

Curvado;
torto

Hiato de
"voar"

Acender 
(o fogo) 
Cômodo 

para vinhos

Consoantes
de "nota"
O tempo
passado

Sem custo
Antiga ci-
vilização 
andina

Funções;
empregos

Grupo 
de canto 

201, em
romanos

Preposição
de lugar

A (?):
acelerado
Sílaba de 
"puras"

3/art. 4/inca — pote. 5/tacha. 6/cargos. 10/indecoroso — nada consta.

Observe a formiga, preguiçoso, reflita nos caminhos dela e seja sábio! 
Ela não tem nem chefe, nem supervisor, nem governante, e ainda 

assim armazena as suas provisões no verão e na época da colheita 
ajunta o seu alimento. Até quando você vai ficar deitado, preguiçoso? 

Quando se levantará de seu sono? 
Provérbios 6:6-9
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    CALCCIO – 12ª RODADA
16h45 Genoa  x  Como

COPA BRASIL SUB20 – QUARTAS
16h30 São Paulo  x  Tuna Luso
21h00 Cruzeiro  x  Palmeiras

AGENDA DE JOGOS

Cascavel – Em busca de fechar 
o ano com mais um conquista, 
o Stein Cascavel encara o Cia-
norte, nesta quinta-feira (7), 
pela partida de ida das semi-
finais do Campeonato Para-
naense. O jogo acontece no 
norte do estado, no Ginásio 
Tancredo Neves, às 19h30. O 
jogo da volta está marcado 
para a próxima terça-feira (12), 
no ginásio da Neva.

Desde o início da semana o 
time cascavelense voltou aos 
cuidados do técnico Marcio 
Coelho, que foi vice-campeão 
do Sul-Americano sub-20 per-
dendo a final para a Colômbia, 
nos pênaltis.  “Já tivemos uma 
lição na LNF e, agora, temos 
que respeitar muito o adver-
sário que tem um histórico 
campeão. O trabalho foi bem 
feito no período que tivemos. 
Temos que desempenhar o 
nosso melhor para abrir uma 
vantagem pensando na volta”, 
conta o técnico Marcio Coelho. 

 Rio de Janeiro – O Al Hilal divul-
gou um comunicado, ontem (6), 
informando que Neymar ficará 
ao menos quatro semanas em 
um novo tratamento. O exame 
de imagens revelou uma ruptura 
no tendão da coxa. Após o tra-
tamento serão necessárias mais 
duas a três semanas para a recu-
peração física.

O atacante sofreu o novo pro-
blema físico na partida da última 
segunda-feira (04), quando foi 
a campo no segundo tempo 
durante a vitória do Al Hilal con-
tra o Esteghlal, do Irã, pela 4ª 

Stein abre semifinais por 
“fim de ano dourado”

O Cianorte vem de uma 
classificação sobre o Lon-
drina fora de casa, depois 
de ter perdido o primeiro 
jogo por 7 a 0. O time seis 
vezes campeão estadual pro-
mete ser osso duro para as 
cascavelenses. 

“Pela classificação delas, 
podemos ver que é um time 
que não desiste. Tivemos um 
bom tempo sem jogos e ape-
nas com treinos. Então, nosso 
objetivo é chegar lá, impor o 
nosso ritmo e buscar a van-
tagem”, afirma a ala Camila. 

A outra semifinal está 
sendo disputada por Copagril 
e Telêmaco Borba, que fazem a 
segunda partida amanhã, em 
Marechal Cândido Rondon. 
No primeiro jogo, o Marechal, 
atuando fora de casa, venceu 
por 4 a 2. 

Stein volta a jogar após quase um mês apenas de treinos
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 Rio de Janeiro – A vitória 
sobre o Vasco, na noite de 
terça-feira (5), garantiu o 

calendário de 2025 para o 
Botafogo. Caso o time não 
seja o campeão da edição 

de 2024, já assegurou 
matematicamente uma 

vaga entre os quatro 
primeiros do Brasileirão. 

A edição 2025 da 
Conmebol Libertadores já 
tem nomes grandes como 

Peñarol, semifinalista 
deste ano, e Nacional, 
ambos do Uruguai; e o 
Estudiantes, campeão 

da Copa Argentina e 
tetracampeão da América. 

Além do estreante San 
Antonio Bulo Bulo, 

campeão do Apertura 2024 
da Bolívia. As fases de 

jogos eliminatórios serão 
realizadas entre fevereiro e 
março. A partir de 2 de abril 

começa a fase de grupos. 

Curitiba – A Confederação Bra-
sileira de Vôlei anunciou os 14 
times que disputarão a Super-
liga B Feminina a partir do dia 
29 de novembro. 

Três times paranaenses 
estarão na luta para chegar à 

principal competição do país 
– Curitiba, Londrina e Irati. As 
14 equipes vão se enfrentar em 
turno único. 

A primeira fase vai até o fim 
de fevereiro. Os oito primeiros 
avançam para os playoffs. As 

quartas de final serão disputa-
das em dois jogos, e as semifi-
nais em melhor de três. 

A final será em jogo único, 
com sede a ser definida. 
Os dois finalistas garantem 
acesso. 

 Cascavel – A segunda etapa 
do Campeonato Brasileiro 

de Handbeach foi disputada 
em João Pessoa (PB) e ren-
deu o título da etapa para 
a equipe da Lanali/Casca-

vel. O time chegou à final de 
forma invicta e assegurou a 
conquista. Agora, a prepa-

ração volta para a fase final 
do campeonato, marcada 
para acontecer na cidade 
de Maricá (RJ), entre os 

dias 10 e 15 de dezembro.
 

Botafogo se 
garante na 

Libertadores 
em 2025

Três paranaenses na Superliga B

HandBeach 
garante pódio
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Curitiba - O governo do 
Paraná, por meio Secretaria 
de Estado do Esporte, publi-

cou o edital 06 do Proes-
porte (Programa Estadual 
de Fomento e Incentivo ao 
Esporte), que destina R$ 50 

milhões para a execução 
de projetos esportivos em 
2026 e 2027. O programa 

permite aos contribuintes 
do ICMS a destinação de 

parte do valor do imposto 
a recolher para projetos 
credenciados pela SEES. 

O valor do atual edital 
é igual ao do edital 05, que 
atendeu 302 projetos e foi o 
maior voltado ao fomento 
e incentivo da história do 
esporte do Paraná. Desde 

2018, ano do primeiro edital, 
já foram destinados R$ 83 
milhões para 577 projetos.

O governo estadual 
divide a distribuição dos 
recursos em dois anos, 

sendo R$ 25 milhões para 
o exercício de 2026 e R$ 25 

milhões para 2027. Pelo 
menos 20% do investi-

mento será aplicado em 
projetos para pessoas 

com deficiência, outros 
10% serão destinados aos 

Esportes a Motor e 10% 
para as Ligas Nacionais.

O período para inscri-
ção de projetos neste edi-
tal começa às 8h do dia 17 
de fevereiro de 2025 e vai 

até as 23h59 de 17 de abril 
de 2025. São 60 dias cor-

ridos, devendo ser respei-
tados os procedimentos 
estabelecidos no edital.

Empresas 
já podem 
aderir ao 

ProEsporte

Neymar fora por mais 30 dias 
rodada da Champions League 
Asiática.

O brasileiro entrou na partida 
aos 12 minutos do 2º tempo e se 
destacou por um lindo chapéu e 

por discutir feio com um adver-
sário. No entanto, apenas 28 
minutos depois de pisar o gra-
mado, ele sofreu lesão na perna 
e teve que ser substituído. 
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Pregão Eletrônico nº 90031/2024 - UASG 160209
Nº Processo: 65327.011080/2024. Objeto: Eventual aquisição de material hospitalar 
atenderá às necessidades da Posto Médico de Guarnição de Cascavel - 15ª Brigada 
de Infantaria Mecanizada e Unidades participantes do GCALC da 15ª Brigada de 
Infantaria Mecanizada conforme quantidades e exigências estabelecidas em Termo 
de Referência.. Total de Itens Licitados: 38. Edital: 06/11/2024 das 08h00 às 12h00 
e das 13h30 às 15h00. Endereço: Rua Rio de Janeiro, 229 - Centro - Cascavel - Pr, 
- Cascavel/PR ou https://www.gov.br/compras/edital/160209-5-90031-2024. Entrega 
das Propostas: a partir de 06/11/2024 às 08h00 no site www.gov.br/compras. 
Abertura das Propostas: 21/11/2024 às 08h00 no site www.gov.br/compras. 
Informações Gerais.

RODRIGO PEDROSO DE VARGAS
Ordenador de Despesas

(SIASGnet - 05/11/2024) 160209-00001-2024NE000001

AVISO DE LICITAÇÃO

EXÉRCITO BRASILEIRO
15ª BRIGADA DE INFANTARIA MECANIZADA
(2º GRUPAMENTO DE FRONTEIRA/1971)
(BRIGADA GUARANI)

MINISTÉRIO DA 

DEFESA

Scooter número1 do Brasil passa
a ter novas cores na linha 2025

A Honda PCX é a scooter 
mais vendida do Brasil desde 
seu lançamento, em 2012. 
Tendo como principal caracte-
rística a tecnologia inovadora 
aliada a um design atraente, 
a PCX segue, ano após ano, 
sendo a escolha prioritária de 
uma grande parcela de moto-
ciclistas de todos os cantos do 
país.  

Para 2025 a Honda PCX 160 
trará como atualização novas 
cores para as três versões do 
modelo, a topo de linha PCX 
160 DLX ABS (Azul escuro 
perolizado), a intermediária 
PCX 160 ABS (Vermelho peroli-
zado), e a porta de entrada PCX 
160 CBS (Branco perolizado). 
Todas se valem da mesma 
“alma”, o motor monocilín-
drico SOHC de quatro válvulas 
e exatos 156 cm3, arrefecido a 
água, com tecnologia eSP+ – 
enhanced Smart Power Plus.

Referência em potência e 
torque em seu segmento – 16 
cv e 1,5 kgm.f –, a moderni-
dade deste motor se verifica 
através de itens como o sis-
tema ACG, pelo qual o motor 
de partida também tem a fun-
ção de gerador, o que resulta 
na funcionalidade Idling Stop, 
que desliga o motor após para-
das de três segundos e o religa 
instantaneamente ao mover o 
comando do acelerador.

Destaque na Honda PCX é 
o sistema de transmissão CVT, 
que nas versões PCX 160 DLX e 
PCX 160 ABS oferece o HSTC - 
Honda Selectable Torque Con-
trol, que limita eventuais per-
das de tração do pneu traseiro 
em pisos de baixa aderência. 
Uma luz-alerta “T” pisca no 
painel quando o HSTC entra 
em funcionamento. O sistema 

Modelo Preço Cor
Honda PCX 160 DLX ABS R$ 20.234,00 Azul escuro perolizado
Honda PCX 160 ABS R$ 19.773,00 Vermelho perolizado
Honda PCX 160 CBS R$ 17.976,00 Branco perolizado

PREÇO SUGERIDO - BASE SÃO PAULO/SP

FOTOS: DIVULGAÇÃO

pode ser desligado através 
de um comando no punho 
esquerdo.

Exemplo de eficiência dinâ-
mica, a PCX 160 se vale de um 
chassi de aço tipo berço duplo 
com suspensão telescópica na 
dianteira e um par de amorte-
cedores na traseira. A frena-
gem, fator diferencial entre as 
versões, se dá por discos nas 
PCX DLX E PCX ABS, com sis-
tema antibloqueio ABS de 1 
canal, enquanto na PCX o sis-
tema auxiliar de frenagem é 
o conhecido CBS – Combined 
Brake System, que utiliza disco 
na dianteira e tambor na tra-
seira. Em todas as versões os 
pneus são 110/70-14 e 130/70-
13 Pirelli Diablo Rosso.

Característica marcante das 
PCX desde sempre é o atento 
estudo ergonômico, que favo-
rece seu uso por motociclistas 
de estatura variada, assim como 
seu design atemporal, capaz de 
conciliar grande personalidade 
em formas angulosas, que valo-
rizam a dinamicidade. A “assina-
tura” do grupo ótico dianteiro e 
da lanterna traseira utilizam a 
tecnologia LED. O painel digital 
com display Blackout oferece 
excelente visibilidade e muitas 
informações.

A praticidade, elemento 
indissociável das scooters, 
se revela através do compar-
timento sob o amplo banco, 
com nada menos do que 30 
litros de capacidade, o prático 

porta-luvas com entrada USB, 
o sistema Smart Key de chave 
presencial, pelo qual se ativa o 
alarme, uma garantia de tran-
quilidade comum à todas as 
versões da PCX.

As Honda PCX 160 2025 che-
gam à rede de concessionários 
Honda a partir de dezembro. 
A garantia é de três anos, sem 

limite de quilometragem, mais 
óleo Pro Honda grátis em sete 
revisões (o fornecimento gra-
tuito do óleo é válido a partir 
da terceira revisão). O inter-
valo de manutenção é de 6.000 
quilômetros ou seis meses 
após a primeira revisão, que 
deve ocorrer com 1.000 quilô-
metros ou seis meses.
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A Audi e a Sauber Motors-
port AG garantiram um dos 
talentos mais promissores 
para o futuro da Fórmula 1: o 
brasileiro Gabriel Bortoleto, de 
20 anos, completará a forte e 
equilibrada dupla da equipe ao 
lado de Nico Hülkenberg (37).

Natural de São Paulo, Bor-
toleto iniciou sua carreira 
nas pistas aos seis anos no 
kart e, aos doze, mudou-se 
para a Europa para seguir o 
sonho de chegar à Fórmula 
1. Ele se destacou ao estrear 
na FIA Fórmula 3 em 2023, 
dominando sua temporada 
de estreia e vencendo o cam-
peonato, antes de subir para 
o Mundial de F-2, onde lidera 
a classificação com apenas 
duas rodadas para o encer-
ramento. Agora integrando 
a futura equipe de fábrica da 
Audi, Bortoleto poderá mostrar 
seu talento no mais alto nível 
do automobilismo.

A equipe, que em abril já 
havia confirmado o piloto ale-
mão Nico Hülkenberg para a 
próxima temporada, agora 
conta com uma combina-
ção equilibrada de experiên-
cia e juventude. Cabe ressal-
tar que a temporada de 2025 
será um momento de grandes 
mudanças no time de Hinwil 
enquanto se prepara para a 
transição onde se tornará o 
time de fábrica da Audi na Fór-
mula 1, em 2026.

Mattia Binotto, COO e CTO 
da Sauber Motorsport AG, frisa 
que Gabriel já demonstrou 

Bortoleto levará o Brasil de
volta ao grid da Fórmula 1

nas categorias de base que 
tem o que é preciso para ser 
um piloto vencedor. “Estamos 
muito satisfeitos por ele se 
tornar um membro da equipe 
Sauber e Audi. Junto com 
Gabriel, estamos em uma jor-
nada rumo ao sucesso e evo-
luiremos como uma força uni-
ficada para moldar uma nova 
era para a Audi no automobi-
lismo. Nico e Gabriel repre-
sentam a combinação ideal 
de experiência e juventude, 
nos posicionando fortemente 
para o futuro.”

Já Gabriel Bortoleto se 
diz honrado por ingressar na 
Sauber/Audi: “Este é um dos 
projetos mais empolgantes 
do automobilismo, se não de 
todo o esporte. Fazer parte 
de uma equipe que combina 
a rica história da Sauber e da 
Audi no automobilismo é uma 
verdadeira honra. Meu obje-
tivo é crescer com este projeto 

ambicioso e alcançar o topo do 
automobilismo. Estou incrivel-
mente grato pela oportunidade 
que a equipe me deu e pela 
chance de trabalhar ao lado 
de um piloto experiente como 

Nico. Ambos os programas têm 
um histórico comprovado de 
desenvolver jovens talentos, e 
estou confiante de que juntos, 
escreveremos nossa própria 
história de sucesso.”

 DIVULGAÇÃO

Gabriel Bortoleto foi contratado pela equipe Sauber/Audi e 
estreia na abertura da temporada de 2025

Começam as emoções da 38ª Cascavel de Ouro
As emoções da 38ª Cascavel 

de Ouro começa nesta quinta-
-feira (7), no Autódromo Zilmar 
Beux, em Cascavel. A prova 

deste ano será disputada pela 
primeira vez à noite, tendo 
sua largada às 20h de sábado 
(9). A promoção e organização 

são do Automóvel Clube de 
Cascavel, com supervisão da 
FPrA (Federação Paranaense 
de Automobilismo), e transmis-
são ao vivo pelo BandSports, 
Catve, TV Paraná Turismo/TV 
Paraná Educativa e do canal do 
Youtube da categoria.

Os ingressos ou credenciais 
de box estão à venda no @even-
tosaqui.com.br e os demais even-
tos da programação de sábado e 
domingo no Autódromo Interna-
cional Zilmar Beux. No domingo 
será disputada a quarta edição 
da Cascavel de Prata.

Os pilotos que disputarão a Cascavel de Ouro no sábado colocarão 
seus carros durante toda a quinta-feira na pista do Zilmar Beux
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PROGRAMAÇÃO DA QUINTA-FEIRA – DIA 7 DE NOVEMBRO

09h00 - Cascavel de Ouro - Treino EXTRA 1 (30m)
09h40 - Cascavel de Prata - Treino EXTRA 1 (30m)
10h20 - Cascavel de Ouro - Treino EXTRA 2 (30m)
11h00 - Cascavel de Prata - Treino EXTRA 2 (30m)
11h40 - Cascavel de Ouro - Treino EXTRA 3 (30m)
12h20 - Cascavel de Prata - Treino EXTRA 3 (30m)
13h50 - Cascavel de Ouro - Treino EXTRA 4 (40m)
14h40 - Cascavel de Prata - Treino EXTRA 4 (40m)
15h30 - Cascavel de Ouro - Treino EXTRA 5 (40m)
16h20 - Cascavel de Prata - Treino EXTRA 5 (40m)
17h10 - Cascavel de Ouro - Treino EXTRA 6 (40m)
18h20 - Cascavel de Ouro - BRIEFING (40m) 
19h30 - Cascavel de Ouro - Treino OFICIAL 1 (180m)
22h30 - Encerramento das atividades do dia

Bonk é campeão paranaense
A partir de segunda-feira o Kartó-

dromo Luigi Borghesi, em Londrina, sedia 
o Grupo 2 do Campeonato Brasileiro de 

Kart, Entre os paranaenses que estarão na 
competição está o curitibano Gustavo Bonk 
(ClearCorrect/Pop House/Linha Verde), que 
no último sábado se sagrou campeão para-
naense da categoria Júnior e conquistou o 
vice-campeonato da categoria OK Júnior.
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Quase 10 mil pessoas com mais de 
60 anos estão fazendo o Enem 2024
Brasília – “Estudar não tem 
idade, adquirir conhecimento 
não tem idade, porque a pes-
soa aprende até o último dia 
de vida dela”, acredita Maria 
Elisabete, de 79 anos, que 
participa da edição de 2024 
do Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem).

“As pessoas acham que 
aposentados ficam senta-
das em casa olhando para as 
paredes, mas eu gosto muito 
de ler, estudar e aprender. Eu 
quero renovar o meu mundo 
de conhecimento e, por isso, 
estou participando do Enem 
este ano”, diz. Ela conta que, 
com a nota da prova pretende 
cursar Letras para realizar um 
sonho: escrever um livro.

O Ministério da Educa-
ção (MEC), por meio do Ins-
tituto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais Aní-
sio Teixeira (Inep), aplicou as 

provas de redação, lingua-
gens e ciências humanas do 
Enem no último domingo (3). 
No próximo domingo, (10), os 
candidatos realizarão as pro-
vas de ciências da natureza e 
matemática.

IDADES
Dos 4,3 milhões de candida-

tos confirmados, 2,9 milhões 
(67%) têm até 18 anos 420 mil 
(9,7%) têm entre 19 e 20 anos; 
639 mil (14,8%) têm entre 21 
e 30 anos; 350 mil (8,1%) têm 
entre 31 e 59 anos; e quase 10 
mil (0,23%) têm mais de 60 
anos. Apesar de representar 
menos de 1% dos participan-
tes, o número de pessoas com 
mais de 60 anos que realizam 
o Enem é o maior da série his-
tórica desde 2020: são 9.950 
idosos. Destes, 558 estão 
cursando o ensino médio na 
modalidade de educação para 
jovens e adultos (EJA).

A tendência se confirma 
pelos dados do Censo da 
Educação Superior 2023, 
divulgado no último mês. 
De acordo com a pesquisa, 
o Brasil registrou 9.977.217 
matrículas nos cursos de 
graduação e sequenciais de 
formação específica — pre-
senciais e a distância. Desse 
total,  60.735 matrículas 
foram de estudantes com 60 
anos ou mais. Quase metade 
dos alunos nessa faixa etária 
(30.692) ingressou no ensino 
superior em 2023.

O aumento de pessoas 
idosas que resolvem realizar 
o Enem e ingressar na educa-
ção superior acompanha uma 
elevação da expectativa e qua-
lidade de vida dos brasileiros. 
De acordo com o Censo de 
2022, do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), 
a quantidade de habitantes 
com 60 anos ou mais é de 32,1 
milhões, enquanto em 2010 
era de 20,5 milhões.

ENEM
O Exame Nacional do 

Ensino Médio avalia o desem-
penho escolar dos estudan-
tes ao término da educação 
básica. Ao longo de mais de 
duas décadas de existência, 
o Enem se tornou a principal 
porta de entrada para a edu-
cação superior no Brasil, por 
meio do Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu) e de iniciati-
vas como o Programa Univer-
sidade para Todos (Prouni).

Instituições de ensino 
públicas e privadas utilizam 
o Enem para selecionar estu-
dantes. Os resultados são usa-
dos como critério único ou 
complementar dos processos 
seletivos, além de servirem de 
parâmetro para acesso a auxí-
lios governamentais, como o 
proporcionado pelo Fundo 
de Financiamento Estudantil 
(Fies).

Os resultados individuais 
do Enem também podem ser 
aproveitados nos processos 
seletivos de instituições por-
tuguesas que possuem convê-
nio com o Inep para aceitarem 

as notas do exame. Os acor-
dos garantem acesso facili-
tado às notas dos estudantes 

Paraná recebeu 179.562 inscrições
O Paraná registrou 89.337 estudantes concluintes do ensino médio na 

rede pública inscritos no Enem 2024, o que representa 89,73% do total 
desses alunos. A estimativa considera o número de 1.616.606 partici-
pantes que estão finalizando a etapa de ensino em 2024. Os dados são 
autodeclaratórios e os percentuais foram estimados com base no Censo 
Escolar 2023. Ao todo, o estado recebeu 179.562 inscrições, das quais 
as de participantes que já terminaram o ensino médio correspondem a 
33,5% (60.134). Além disso, outras 31.364 são de estudantes do 1º ou 
2º ano e 644, de pessoas que não cursam nem completaram o ensino 
médio, mas farão o Enem para testar seus conhecimentos (treineiros). 
Dos participantes do Paraná, 51,24% (92.005) são isentos da taxa de 
inscrição e 48,76% (87.557) a pagaram. As mulheres são maioria – 
equivalem a 60,52% (108.676) das inscrições, enquanto os homens 
representam 39,48% (70.886).

Maria Elisabete, 79 anos: o sonho de escrever um livro
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brasileiros interessados em 
cursar a educação superior em 
Portugal.

Enem 
Número de participantes 
com mais de 60 anos 
ao longo dos anos

Ano  No de participantes

2015  10.685
2016  13.021
2017  9.619
2018  9.704
2019 8.259
2020  11.768
2021  6.004
2022 5.900
2023 8.531
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Cascavel – Pequenos produto-
res brasileiros, entre os quais os 
agricultores dedicados às cul-
turas orgânicas, podem sofrer 
mais um duro golpe atribuído 
ao governo federal. O questio-
namento principal é levantado 
pela FPA (Frente Parlamentar 
da Agropecuária), ao não medir 
esforços para buscar uma solu-
ção para o conflito de legisla-
ção que, por meio do Decreto 
6.913/2009, permite a produção 
própria de bioinsumos até o fim 
deste ano. Se não for aprovada 
uma nova lei de bioinsumos ou 
derrubado o veto presencial nº 
65 da Lei do Autocontrole, a 
partir de janeiro de 2025 a pro-
dução classificada de on farm  
passa a ser ilegal. Somente no 
Paraná, a medida vai impactar 
ao menos 320 pequenos produ-
tores rurais. Quem desrespeitar 
tal legislação, está sujeito a um 
pena entre 3 anos a 9 anos de 
prisão e multa.

O Paraná é o estado com o 

maior percentual de produtores 
orgânicos do Brasil, correspon-
dendo a 16%. As informações 
são do Ministério da Agricul-
tura, Pecuária e Abastecimento. 
Há informações desencontra-
das em relação aos produtos 
biológicos. Conforme algumas 
fontes consultadas pela equipe 
de reportagem do O Paraná, 
os biológicos são eficazes para 
certos tipos de pragas. Entre-
tanto, há doenças e vetores 
que somente são suscetíveis a 
agroquímicos.

Dados divulgados pelo 
Ministério da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento, 
revelam que o Brasil dedica 23 
milhões de hectares tratados 
no ano passado. Isso quer dizer 
que 60% dos agricultores brasi-
leiros fazem o uso de biopestici-
das e biofertilizantes, ante 33% 
na Europa. “É urgente a votação 
dos projetos de Lei 658/2021 e 
3668/2021, ainda em trâmite 
na Câmara dos Deputados”, 

destaca o presidente da FPA, 
Pedro Lupion.

O deputado Sérgio Souza, 
integrante da FPA, tem traba-
lhado na minuta de substitutivo 
elaborada a partir do debate 
envolvendo mais de 50 entida-
des do segmento e inclusive, 
órgãos do governo federal. O 
objetivo principal é o de garan-
tir a produção em biofábricas 
nas proprieda-
des, de forma a 
não deixar os 
produtores na 
irregularidade. 
Essa medida, 
se vigar, redu-
zirá em até 
dez vezes os 
custos compa-
rativamente 
aos atuais. Vai gerar impacto 
nos alimentos para o consumi-
dor, gerando mais qualidade e 
elevando a rentabilidade dos 
pequenos agricultores.

O vice-presidente da CNA 

(Confederação da Agricultura e 
Pecuária do Brasil), José Mário 
Schreiner, faz apontamentos 
sobre os pontos de atenção e 
urgência ligados ao assunto. 
A preocupação é a baseada 
na construção de um texto 
capaz de garantir segurança 
jurídica aos produtores rurais, 
a manutenção do crescimento 
do segmento e a inovação tec-

nológica. “O 
Brasil é líder 
em tecnologia 
agropecuá -
ria. Diante da 
nossa capaci-
dade técnica 
e biodiversi-
dade, temos 
condição de 
revolucionar-

mos o mercado de bioinsumos. 
A adequada estruturação nor-
mativa será determinante para 
a evolução da pesquisa, redu-
ção dos custos aos produtores 
e, principalmente, em oferecer 

segurança para a produção on 
farm”.

Além de trazer impac-
tos ambientais positivos, os 
insumos biológicos produzi-
dos pelos agricultores e pelas 
indústrias reduzem o custo de 
produção e a dependência de 
importação dos insumos quí-
micos, trazendo maior inde-
pendência dos produtores 
rurais diante das flutuações do 
mercado internacional e das 
surpresas da geopolítica.

Na quarta-feira, entidades 
e produtores rurais e da indús-
tria, além de parlamentares 
e especialistas em produção 
sustentável, estiveram reuni-
dos em Brasília, na sede da 
Aprosoja, com a finalidade de 
discutir a importância da pro-
dução e uso de bioinsumos 
na produção agropecuária e o 
futuro da produção sustentável 
de alimentos. O tema bioinsu-
mos foi o que mais rendeu aca-
lorados debates.

Bioinsumos: Fim da produção on farm vai
afetar 320 mil pequenos agricultores no PR

O Paraná é o 
estado com o 

maior percentual 
de produtores 

orgânicos do Brasil, 
correspondendo 

a 16%
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A pesquisa intitulada 
“Projeções do Agronegócio”, 
conduzida pela Secretaria de 
Política Agrícola do Ministé-
rio da Agricultura (Mapa) em 
colaboração com a Embrapa, 
prevê que a produção de car-
nes no Brasil crescerá 22,21% 
até 2034, totalizando 37,6 
milhões de toneladas. Esse 
crescimento será liderado 
pela carne de frango, que 
se posiciona como a pro-
teína com o maior aumento 
esperado.

De acordo com a pes-
quisa, a produção de carne 
de frango deverá aumentar 
28,4% nos próximos dez anos, 
subindo de 15,2 milhões de 
toneladas para 19,5 milhões 
de toneladas até 2034. A 
carne suína também mos-
trará um crescimento signi-
ficativo, com uma elevação 
de 27,5%, passando de 5,4 
milhões para 6,8 milhões de 
toneladas. Em contrapartida, 
a produção de carne bovina 
terá um avanço mais contido, 
com um aumento de 10,2%, 

alcançando 11,3 milhões de 
toneladas.

As previsões para as expor-
tações de carnes brasileiras 
são bastante encorajadoras. 
Nos próximos dez anos, espe-
ra-se que o Brasil aumente as 
vendas externas de carne de 
frango em 29,7%, totalizando 
6,6 milhões de toneladas em 
2034. As exportações de carne 
bovina e suína também devem 
apresentar crescimento, com 
aumentos de 27,1% e 22,5%, 
respectivamente. A carne 
bovina é projetada para 
alcançar 4,5 milhões de tone-
ladas, enquanto a carne suína 
deve chegar a 1,5 milhão de 
toneladas.

A pesquisa aponta que 
o ambiente positivo para 
as exportações é susten-
tado por acordos comerciais 
com nações que consomem 
esses produtos, o que deverá 
reforçar a competitividade 
do Brasil no cenário global. 
Segundo estimativas do 
Departamento de Agricultura 
dos Estados Unidos (USDA), o 

Brasil deverá se firmar como 
o principal exportador de 
carne bovina do mundo até 
2033, ocupando 27,5% do 
total das exportações globais. 
Além disso, o país deve con-
tinuar liderando as vendas 
de carne de frango, com uma 
participação de 41% no mer-
cado internacional, e posicio-
nar-se em terceiro lugar nas 
exportações de carne suína.

O consumo interno de 
carnes está projetado para 
aumentar, com um cresci-
mento de 18,15% ao longo 
do período analisado. A maior 
alta será observada na carne 
de frango, que deverá crescer 
26,9%, atingindo 12,8 milhões 
de toneladas até 2034. O con-
sumo de carne suína também 
mostrará um aumento signi-
ficativo de 25,4%, somando 
5,2 milhões de toneladas. Por 
outro lado, a demanda por 
carne bovina terá um avanço 
mais discreto, com um cres-
cimento de apenas 0,6%, 
totalizando 6,8 milhões de 
toneladas. 

Arroba do boi sobe e “picanha do 
Lula” fica mais cara ao consumidor
Cascavel – O mercado do boi 
gordo ainda experimenta o 
momento de valorização da 
arroba. Na região Oeste, a 
cotação ainda é de R$ 300 mais 
bonificação. Essa ascensão é 
observada nos últimos dois 
meses. A equipe de reporta-
gem do Jornal O Paraná 
conversou com o pecua-
rista Leonardo Folador. Ele 
fez o apontamento de diver-
sos fatores responsáveis por 
influenciar essa recuperação 
nos preços. Entretanto, cha-
mou a atenção para os refle-
xos ao consumidor final, que 
já desembolsa mais caro pela 
“picanha do Lula”.

Essa recuperação é atri-
buída a uma conjuntura de 
fatores, na ótica do agrope-
cuarista. “Primeiro, a questão 
da sazonalidade do segundo 
semestre, historicamente com 
preços mais altos”, descreve. 
A proximidade dos festejos de 
fim de ano e as eleições pelo 
Brasil deram uma injeção de 
ânimo no mercado do boi 
gordo nos principais centros 
produtores. É preciso desta-
car o desempenho das expor-
tações. “Voltamos a bater 
recorde em setembro e dese-
nhamos um mesmo cenário 
para outubro”.

Outro fator é o abate de 
fêmeas batendo recorde desde 
o ano passado, refletindo de 
maneira significativa na pro-
dução de bezerros e escassez 
do gado pronto. A seca severa 
e as queimadas reduziram as 
áreas de pastagem. “Os confi-
namentos estavam mais vazios 
em certos momentos e se o 
produtor adotar esse compor-
tamento, o reflexo será sentido 
daqui três meses quando esse 
boi já deveria estar apto para 
o abate”. Com essa melhora no 
preço da arroba, a tendência 
é de segurar mais as matrizes 
para produção de bezerros.

As proteínas “concorrentes” 
à carne bovina também apre-
sentaram evolução em seus 
preços, como por exemplo. o 
frango, suíno e também o ovo, 
o mesmo verificado com rela-
ção às principais commodi-
ties como soja e milho. “Todos 
esses fatores convergiram para 
essa alta no valor do boi”. Nin-
guém sabe se esse movimento 

altista continuará até o fim do 
ano. “Em 2025, pode ser que 
essa euforia reduza a intensi-
dade e fique estável entre R$ 
300 e R$ 315, para depois vol-
tar as máximas, lá na frente, 
atingido o valor histórico”. 
Entretanto, Leonardo Folador 
afirma que é preciso ter cau-
tela, uma vez que o custo dos 
insumos também tem apresen-
tado crescimento. 

O dólar é outro ponto de 
suporte à cotação da arroba, 
juntamente com o preço das 
commodities, clima seco e 
demanda aquecida no mer-
cado doméstico e exportação. 
“A oferta reduzida em virtude 
do intenso abate de fêmeas, 
com as escalas dos frigoríficos 
ficando mais curtas, obrigando 
a desembolsar mais para con-
seguir comprar”.

O reflexo na ponta, ou seja, 
no consumidor, é inevitável. 
“Já estamos vendo um repasse 
no preço final, com o consumi-
dor já sentindo um preço mais 
salgado da carne nas gôndolas 
refrigeradas dos supermerca-
dos”. Segundo ele, a margem 
da indústria está mais expri-
mida. “O mercado precisa se 
regular, ter sustentação de 
uma alta saudável”, concluiu.

Produção de carnes no Brasil 
vai crescer 22,21% até 2034

DIVULGAÇÃO
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Soja: R$ 133,00 
Milho: R$ 60,00 
Trigo: R$ 82,00 
Feijão Carioca: AUS 
Feijão Preto: AUS 
Boi em pé (Arroba): R$ 315,00 
Vaca em pé: R$ 280,00 
Suíno em pé não integrado: FORA 
Suíno vivo R$ 9,40 (PR) 
Leite: R$ 2,91 (Litro/Setembro) 
Tilápia: R$ 7,90 kg (Oeste do PR) 
Frango congelado: R$ 8,70 
Pinto de corte: R$ 2,60 
Pinto de postura: R$ 6,20 
Ovo médio (30 dz) - tipo 3: FORA 
Ovino em outubro (kg/vivo/cordeiro) R$ 12,36 
Dólar: R$ 5,69
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Curitiba - O professor Marcelo Gio-
vanetti Canteri, do Departamento de 
Agronomia da Universidade Estadual 
de Londrina (UEL), é diretor do Cen-
tro de Inteligência Artificial no Agro 
(Ciagro), que reúne pesquisadores de 
várias instituições paranaenses foca-
das no desenvolvimento de tecnolo-
gias para o campo. Atualmente, ele 
coordena um projeto em parceria com 
o Departamento de Computação (CCE) 
da instituição para a aplicação de IA na 
agricultura, especificamente no moni-
toramento e combate à ferrugem da 
soja, dentro do Alerta Ferrugem.

A ferrugem da soja (ou asiática, seu 
continente de origem) é uma doença 
causada pelo fungo Phakopsora 
pachyrhizi e que ataca as folhas da 
planta. É a principal doença da soja e 
já causou significativas perdas de safra 
no passado.

Além da UEL, IDR-PR, Adapar, 
UTFPR, Empresa Brasileira de Pes-
quisa Agropecuária, Faep e Fundação 
ABC também estão unidas para moni-
torar mais de 200 coletores espalha-
dos pelas plantações de soja. É uma 
área que começa em Assis (SP), passa 
por Londrina e Campo Mourão, chega 
a Cascavel, e vai para Pato Branco e 
Guarapuava.

Os coletores são “armadilhas” 
montadas sobre as plantas que, com 
o vento, capturam o fungo. E se antes 
era preciso que o pesquisador fosse na 
armadilha in loco para ver o resultado 
e depois analisar com a ajuda de um 
microscópio, com a IA ele pode moni-
torar a presença (ou não) dos esporos 
sem sair do laboratório, pois a tecno-
logia permite identificar automatica-
mente os esporos coletados. O IDR-PR 
implantou a rede de armadilhas

De acordo com o professor, a ferru-
gem é uma praga em seu sentido pleno. 
“Mesmo com todas as medidas de com-
bate, como o vazio sanitário anual, a 
pesquisa em torno do controle bioló-
gico e o desenvolvimento de espécies 
de soja mais resistentes, ela volta todo 
ano e exige a aplicação de fungicidas”, 
diz. Em média, anualmente, é preciso 
usar os produtos em uma área de 40 
milhões de hectares.

O coordenador estadual do pro-
jeto de Grãos Sustentáveis do IDR-
-Paraná, Edivan Possamai, destaca 
que o Paraná, por meio do IDR-PR, foi 
pioneiro na organização de uma rede 
de coletores de esporos da ferrugem-
-asiática, especialmente nos últimos 
oito anos. São, em média, 160 coleto-
res anualmente instalados e auxiliando 
os agricultores na tomada de decisão. 
“Com este trabalho, é possível reduzir 
em 35% as aplicações de fungicidas, 

com menos custos para o produtor e 
menos impacto ambiental”, afirma.

O projeto objetiva reduzir os custos 
para os produtores a partir do moni-
toramento mais eficaz, porque outros 
fatores também interferem e sobre eles 
é possível agir. Três aspectos devem ser 
levados em conta: a planta, o clima e 
o próprio fungo. O Ciagro está auto-
matizando a observação dos três fato-
res, antecipando a chegada de dados 
e assegurando decisões mais rápidas.

Os testes de monitoramento da 
safra 2023/2024 analisaram dois dos 
três aspectos: o clima e o patógeno 
(fungo). Para a próxima safra (24/25), 
entra o monitoramento do plantio. O 
professor Marcelo observa que, com o 
tempo, o fungo vem aumentando sua 
resistência aos fungicidas, daí a neces-
sidade premente de desenvolver tecno-
logia de combate à praga. Novos fungi-
cidas também são criados, mas o uso 
da IA pode indicar o melhor momento 
para usá-los, e até se compensa fazê-lo 
ou o quanto, dependendo das caracte-
rísticas de cada região.

Os dados climáticos são um compo-
nente importante da pesquisa. Antes 
levavam até duas semanas para serem 
determinados, e agora ficam disponí-
veis em dois dias. Isso faz funcionar 
melhor, por exemplo, o alerta virtual-
mente emitido pelo Consórcio Antifer-
rugem da Embrapa, que disponibiliza 
informações sobre a dispersão da fer-
rugem em todo o País.

Cada região tem seus índices pluvio-
métricos e de umidade e é observada 
singularmente. Pato Branco e Guara-
puava, por exemplo, são conhecidas 
pelo clima úmido e plantio tardio. E 
o tempo do plantio também conta: 
se for feito no tarde, o fungo chega 
com a planta menos desenvolvida, 
aumentando o risco de prejuízo, ou 
seja, aumentando a necessidade de 

IA é aliada de pesquisadores no controle
da ferrugem asiática em lavouras no Paraná

aplicação de fungicida, o que significa 
mais gastos.

Apesar de ser um projeto de pes-
quisa, há ações de extensão, uma vez 
que envolve diretamente produtores 
rurais. A Embrapa e o IDR atuam neste 
aspecto. Fora isso, o projeto tem sido 
disseminado através de publicações, 
participações em eventos científicos 
e redes sociais. Já foram publicados 
trabalhos em periódicos da área de 

Agronomia e apresentados em eventos 
da Computação. O Ciagro já promoveu 
dois workshops sobre o uso de IA na 
agricultura e o terceiro será no final de 
novembro.

Em 27 de novembro, a Adapar vai 
promover um fórum técnico para defi-
nição dos períodos de Vazio Sanitário 
e do calendário de semeadura da soja 
para o Paraná na safra 2025/26. Esta 
proposição e discussão com os setores 
produtivos visa estabelecer as datas a 
serem encaminhadas ao Ministério da 
Agricultura e Pecuária (Mapa), para que 
a análise seja realizada em harmonia 
com as demais Unidades de Federação.  

“Essas medidas legislativas são 
importantes para o Manejo da Ferru-
gem Asiática da Soja, pois, uma vez 
adotadas, são o princípio para a redu-
ção da pressão de inóculos da doença. 
Além disso, a janela de semeadura 
mais restrita pode proporcionar uma 
menor aplicação de fungicidas para o 
controle da ferrugem, que possibilita 
uma menor pressão nos ativos utiliza-
dos para o manejo da doença à campo”, 
explica o chefe da divisão de Vigilân-
cia e Prevenção de Pragas em Cultivos 
Agrícolas e Florestais da Adapar, Mar-
cílio Araújo. 

DIVULGAÇÃO IDR-PARANÁ
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Cascavel - Em mais uma ação 
voltada à capacitação e rein-
tegração social de pessoas 
privadas de liberdade (PPLs), 
a Penitenciária Industrial Mar-
celo Pinheiro - Unidade de 
Progressão (PIMP-UP) con-
cluiu nesta terça-feira (5) um 
curso de conservas, molhos 
e temperos, beneficiando 12 
participantes. Com carga de 16 
horas, a capacitação teve iní-
cio na segunda-feira e incluiu 
atividades teóricas e práticas 
realizadas no espaço da pani-
ficadora da unidade.

A iniciativa é fruto de uma 
parceria entre o Serviço Nacio-
nal de Aprendizagem Rural 
(Senar), que disponibilizou a 
instrutora Geniana Rossato, 
a Polícia Penal do Paraná 
(PPPR), que ofereceu o espaço 
e selecionou os participantes, 
e o Conselho da Comunidade 
de Cascavel, que providen-
ciou os insumos necessários. O 
principal objetivo é não apenas 
fornecer habilidades culiná-
rias, mas também incentivar o 

empreendedorismo como uma 
via de autonomia e renda.

“Tem muitos alunos que 
estão ganhando dinheiro 
fazendo essas coisas para ven-
der, principalmente os sais, 
vendendo de casa em casa”, 
explicou a instrutora Geniana 
Rossato. “Eu sempre falo para 
eles: não tenham vergonha de 
sair e vender. É uma forma de 
renda”, complementa.

Além de promover conhe-
cimento e habilidades práti-
cas, o curso também impacta 
diretamente o tempo de per-
manência no sistema prisional. 
Conforme explicou o diretor da 
PIMP-UP, Álvaro Marcelo Ale-
grette: “A participação garante 
aos alunos o direito à remi-
ção de pena, reduzindo um 
dia de pena a cada 12 horas 
de estudo. Ou seja, além do 
conhecimento, o curso vai 
possibilitar a redução da pena, 
conforme os critérios estabele-
cidos pela lei”, destacou.

Durante as atividades prá-
ticas, os alunos aprenderam 

Toledo - A Associação Para-
naense dos Produtores de 
Sementes e Mudas promove de 
3 a 5 de dezembro o Primeiro 
WORKLAS Apasem, evento iné-
dito e voltado aos profissionais 
que atuam direta e indireta-
mente junto aos Laboratórios 
de Análises de Sementes no 
Brasil. O encontro ocorre na 
cidade de Londrina e contará 
com a participação de grandes 
nomes do setor sementeiro 
brasileiro.

No Paraná, a Apasem pos-
sui dois tradicionais labora-
tórios de análise de semen-
tes com mais de 50 anos 
de atuação. Um em Ponta 
Grossa e outro em Toledo, os 
quais realizam milhares de 
análises de amostras anual-
mente. “Além da experiência 
e credibilidade, a atuação em 
laboratórios de análise de 
sementes é um aprendizado 
constante, por isso, quere-
mos dividir essa expertise 
e ao mesmo tempo discutir 
assuntos latentes hoje neste 
mercado estratégico dentro 
do agronegócio”, explica o 
diretor executivo da Apasem, 
Jhony Moller.

Segundo ele, deter infor-
mações sobre determinado 
processo ou produto pode 
fazer uma diferença signifi-
cativa para alcançar o resul-
tado almejado no campo. Os 
dados extraídos em análise 
de semente podem auxiliar na 
elaboração de planejamentos, 
incentivar ações e até mesmo 
fornecer uma nova visão para 
corrigir alguma rota. “Na pro-
dução de sementes, conhecer 
mais sobre o próprio produto 
pode indicar uma boa tomada 
de decisão, conferir a boa qua-
lidade do lote e ainda pautar 
novas rotas visando melho-
rias para as próximas safras”, 
explica. 

Isso tudo é possível a partir 
de uma boa análise de semen-
tes, que é fundamental para 
embasar as empresas produ-
toras e o mercado do agrone-
gócio como um todo. Saber os 
detalhes do produto adqui-
rido também traz mais segu-
rança no campo. A avaliação é 
obrigatória para a emissão da 
documentação exigida, mas já 
deixou de ser um mero cumpri-
mento de dever. Interpretar e 
entender esses resultados 

pode se tornar um diferencial.
“É da análise das sementes 

que se obtém informações que 
vão influenciar no desempe-
nho dessa cultura no campo. 
Uma informação por si só não 
é suficiente. É necessário um 
conjunto de dados para con-
seguir ter uma tomada de 
decisão”, frisa Moller desta-
cando ainda que: “informa-
ções sobre germinação, vigor, 
tetrazólio, viabilidade, peso e 
tamanho das sementes, pre-
sença de patógenos, impure-
zas, contaminante, todo esse 
conjunto de dados dão suporte 
na certeza da qualidade das 
sementes”.

TEMAS 
Serão muitos nomes do 

setor sementeiro que estarão 
presentes durante os três dias 
de debates. Entre os temas 
abordados estão: ‘Confiabili-
dade da Amostragem na Aná-
lise de Sementes’, com des-
taque para Amostragem de 
Lotes, Revalidação, Reemba-
lagem e Documentos e Emba-
lagens. Segue ainda com o 
tema ‘Reflexos do Campo nos 
Laboratórios de Sementes’; 

Apasem debate mercado 
estratégico do agronegócio

APASEM

‘Análise de Sementes Forragei-
ras’; ‘Mistura de Sementes MIX’, 
‘Credenciamento de Laborató-
rio de Sementes’; ‘ISO 17.025 

– Não Conformidades, Riscos e 
Oportunidades de Melhoria’; e  
‘Novas Ferramentas para Aná-
lise de Sementes’. 

a preparar diversos produ-
tos, incluindo molho tipo ket-
chup, tempero mineiro, molho 
pomarola, molho de alho cre-
moso, além de conservas de 
batatinha, pimenta, beterraba, 
pepino agridoce, gengibre e 
alho-poró.

Para um dos participantes, 
o curso representa um passo 
importante para a reconstru-
ção da vida dele após o cum-
primento da pena. “Já estou 
trabalhando na cozinha da 
unidade, então já tenho uma 
noção sobre alimentos, mas 

vejo nesse curso uma opor-
tunidade de ganhar a vida lá 
fora”, afirma.

Os produtos preparados 
durante o curso foram disponi-
bilizados para o consumo dos 
próprios alunos e dos policiais 
penais da unidade. 

Curso de conservas, molhos e temperos reduz a pena de detentos 
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BMW 32 0I 2012
Preta,Gasolina, 70 mil km, interior 
em Couro Caramelo, 4 pneus Goo-
dyear Novos, Luxuosa, Completa, 
Higienizada, Espelhada, Impecá-
vel. R$ 72.000,00 F: (45)99988-
3377  CI-212482.

JEEP COMPASS LIMITED
2018, Preto, Flex, Automático, 
Luxuoso, Completo, Higieni-
zado, Espelhado, Impecável. 
PASSAGEM POR LEILÃO. R$ 
99.000,00 F:(45) 99988-3377  CI-
212481.

CAPTIVA SPORT
185cv, 2010, Prata, Bancos em 
Couro, Luxuosa, Completa, Hi-
gienizada, Espelhada, Impecável. 
PASSAGEM POR LEILÃO. R$ 
29.000,00 F: (45) 99988-3377  CI-
212489.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V 185cv, 2014, Azul, Bancos 
em Couro, Luxuosa, Completa, 
Higienizada, Espelhada, Impecá-
vel. PASSAGEM POR LEILÃO. 
R$ 29.000,00 F: (45) 99988-3377  
CI-212488.

OMEGA CD 3.6
V6 24V 255cv, 2005, Prata, Luxu-
oso, Completo, Higienizado, Es-
pelhado, Impecável. PASSAGEM 
POR LEILÃO. R$ 25.000,00 F: 
(45) 99988-3377  CI-212486.

OMEGA CD 3.6 BLINDA-
DO

V6 24V 255cv, 2005, Prata, Luxu-
oso, Completo, Higienizado, Es-
pelhado, Impecável. PASSAGEM 
POR LEILÃO. R$ 23.000,00 F: 
(45) 99988-3377  CI-212487.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6 24V 292cv, 2011, Preto, Ga-
solina, Luxuoso, Completo, Hi-
gienizado, Espelhado, Impecável. 
PASSAGEM POR LEILÃO. R$ 
59.000,00 - F: (45) 99988-3377  
CI-212483.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6 24V 292cv, Blindade, 2011, 
Preto, Gasolina, Luxuoso, Com-
pleto, Higienizado, Espelhado, 
Impecável. PASSAGEM POR 
LEILÃO. R$ 49.000,00 F: (45) 
99988-3377  CI-212485.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6 24V 258cv Blindado, 2008, 
Preto, Gasolina, Luxuoso, Com-
pleto, Higienizado, Espelhado, 
Impecável. PASSAGEM POR 
LEILÃO. R$ 39.000,00 F: (45) 
99988-3377  CI-212484.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, Prata, Diesel, Cabine Dupla, 
Automática, Capota Marítima, 
Protetor de Caçamba, Engate Re-
movível, Som, Pneus Novos, Hi-
gienizada, Espelhada, Impecável. 
PASSAGEM POR LEILÃO R$ 
135.000,00 F: (45) 99988-3377  
CI-212480.

W. SERAFIM VENDE
Apart. no Centro, 11° andar com 
elevador, 3 quartos sendo 2 suítes, 
mais dependências, churrasquei-
ra na sacada com total de 350m², 
área total sendo 177m², área priva-
tiva por apenas R$ 1.550.000,00. 
Informações F:(45)9 9922-7904. 
Willian Serafim. CRECI19806f  
CI-212494.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. No Universitário, 
6° andar com elevador, 2 quartos 
mais dependências churrasqueira 
na sacada com total de 61m² área 
total sendo 50m² área privativa 
por apenas R$ 250.000,00 maiores 
informações. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f
  CI-212505.

W.SERAFIM VENDE
Prédio por R$ 1.100.000,00 sendo 
um conjunto de kit nets na região 
do Universitário. Contendo mais 
de 370m² dividido em 10 unida-
des, já alugadas com renda atual de 
aprox. R$ 8.000,00l, para maiores 
informações F: (45)99922-7904. 
Willian Serafim, creci19806f  CI-
212498.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Jardim União com 
1 suite 2 quartos mais dependên-
cias, com sobra de terreno por 
apenas R$ 330.000,00 F: (45) 
99922-7904 Willian serafim Creci 
19806f.  CI-212511.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a 
Rua Manaus, fácil acesso ao cen-
tro e saídas para rodovias. Por 
apenas R$ 590.000,00. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRE-
CI 19806f.
  CI-212499.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Luí-
za próximo a av. Carlos Gomes 
terreno contendo 420m² sendo 
15m de frente com área cons-
truida de 400m² por apenas R$ 
1.400.000,00 maiores informações 
F: (45) 99922-7904 Willian Sera-
fim CRECI 19806f
  CI-212506.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com 
aprox. 150m² de área construída, 
sendo 98m² averbado, suíte, 2 
quartos, vaga para 2 carros, alguns 
móveis planejados, ambientes 
climatizados, ótima localização, 
rua sem saída, por apenas R$ 
620.000,00. Agende sua visita, F: 
(45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-212502.

W.SERAFIM VENDE
Vende casa no Pioneiros Catari-
nense com 135m² de construção e 
terreno com 360m² por apenas R$ 
650.000,00. F:(45) 99922-7904 
Willian Serafim creci 19806f  CI-
212510.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, comer-
cial) frente BR 277 com aprox. 
15m de testada para a mesma, área 
total de aprox. 1.050m² contendo 
um barracão de aprox. 270m², 
ótima localização por apenas R$ 
1,200.000,00. F: (45) 99922-7904  
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-212501.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 360m² no Bras-
madeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-212478.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanen-
te). R$ 249.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-212474.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Lote com 1050m² (25x42) 
na região Central, Rua Vitória, 
770. R$ 2.290.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-
212479.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Sou-
za Naves Sul, a 300m da Petrocon, 
ao lado da Metalúrgica Turmina, 
R$ 2.200,000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-212472.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 270m² (10X27) 
no Santo Onofre, Rua Tupinam-
bás, divisa com o Santa Cruz, 
(preservação permanente). R$ 
130.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-212476.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio 
e Tiradentes. R$ 2.000.000,00. 
Aceita carros e parcelamento. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  
CI-212473.

W. SERAFIM VENDE
Área industrial ou comercial de 
21.000m² por apenas R$ 180,00 
m². Informações (45)9 9922-7904 
Willian Serafim. CRECI 19806f  
CI-212493.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no Alto Alegre, medindo 
13x40 totalizando 520m² acima 
do nível da rua por apenas R$ 
550.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim Creci 
19806F  CI-212495.

W. SERAFIM VENDE
Imóvel comercial na região do Ato 
Alegre, terreno com área de 360m² 
e área construída de 300m² por 
apenas R$ 1.300.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904 Willian 
serafim. Creci 19806F;  CI-212496.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no condomínio Paysa-
ge Felicita, medindo 10x20 to-
talizando 200m², por apenas R$ 
340.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim. Creci 
19806F;  CI-212497.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno no Bairro Siena 
medindo 10x20 plano com fren-
te sol nascente por apenas R$ 
235.000.00 Para maiores infor-
maçõe F:(45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-212504.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 330 alq. prox. 
Cascavel com 70 alq. mec. com 
extrutura para pecuária pronta, 
sendo piquetes, barracões,reser-
vatórios de água, casas por apenas 
1.200 sacas de soja por alq. F: (45) 
99922-7904 Creci 19806f  CI-212508.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno com 200m² em con-
domínio fechado, localizado em 
Cascavel-PR, acesso pelo prolon-
gamento da avenida Barão do Rio 
Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento 
para visitantes, cerca elétrica, li-
berado para construção, com vá-
rias casas já em andamento, ótima 
opção para investimento ou para 
construção de seu lar, com uma 
linda vista da cidade, por apenas 
R$ 220.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willlian Serafim. CRECI 
19806f.  CI-212500.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura Casa de Campo por apenas 
R$ 700.000,00, aceita troca até 
60% do valor. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-212507.

W. SERAFIM VENDE
Chácara com 2 alq. sendo aprox. 
1,5 alq. mec. em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localiza-
ção, com casa de alvenaria, casa 
de madeira, reserva de mata nati-
va, apenas R$ 800.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904. Willian 
Serafim. CRECI 19806f  CI-212492.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da Paz, 
sem benfeitorias, com rio no fun-
do, sendo uma área plana mecani-
zada e com uma reserva de mata 
nativa por apenas R$ 950.000,00. 
F: (45) 99922-7904. Willian Sera-
fim CRECI 19806f  CI-212509.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com 
aprox. 10 alq. mec. em Santa Te-
reza, bem localizada, por apenas 
45.000 sc de soja, podendo ser 
negociado, entrada mais 3 anos. F: 
(45)  99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-212503.
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SÚMULA DE REQUERIMENTO 
DE LICENÇA DE OPERAÇÃO 

Marcus Vallandro Cascavel, de CNPJ 
07.043.058/0001-61 torna público que 
irá requerer ao IAT, a Licença de Opera-
ção para Fabricação de artigos para via-
gem, bolsas e semelhantes de qualquer 
material instalada na Rua Dorivaldo Son-
cela, 556 - Santa Tereza do Oeste/PR.

SÚMULA DE CONCESSÃO 
DE LICENÇA DE INSTALAÇÃO 

Marcus Vallandro Cascavel, de CNPJ 
07.043.058/0001-61 torna público que recebeu 
do Instituto Água e Terra, a Licença de Insta-
lação - LI, com validade de 17/05/2025, para 
Fabricação de artigos para viagem, bolsas e se-
melhantes de qualquer material na Rua Dori-
valdo Soncela, 556 - Santa Tereza do Oeste/PR.
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